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EDITORIAL 

Después de meses de confrontaciones y 
pronósticos, por fin estamos en vísperas 
de las elecciones de Coahuila y Estado de 

México. El miércoles 31 de mayo fue el último 
día de campañas y ahora nos encontramos 
en la veda electoral previa a los comicios que 
habrá de celebrarse este domingo 4 de junio.

En Coahuila, todo parece indicar que el 
abanderado de la Alianza Ciudadana por la 
Seguridad (PAN, PRI y PRD), Manolo Jiménez 
Salinas será el próximo gobernador de la 
entidad. Esto se debe, en gran parte, a que 
Morena no logró cuadrar una coalición con sus 
aliados naturales: el PT y el Partido Verde. Tras 
la designación del senador Armando Guardiana 
como candidato guinda, Ricardo Mejía Berdeja 
decidió buscar su propia candidatura con el PT 
lo cual imposibilitó el escenario de una alianza 
entre ambos partidos.

Si bien, hace unos días el PT y el Partido Verde 
declinaron en favor del senador Guardiana, esto 
parece ser más para reafirmar la alianza Juntos 
Haremos Historia de cara a las elecciones del 
2024 que para asegurar un triunfo en Coahuila.

En lo que corresponde al Estado de México, 
parece que la maestra Delfina Gómez, 
candidata de Juntos Hacemos Historia por 
el Estado de México (Morena, PT y Partido 
Verde), le va a pasar encima a la alianza Va por 
el Estado de México (PRI, PAN, PRD y Nueva 
Alianza) encabezada por Alejandra del Moral. 
La mayoría de las encuestas le dan una ventaja 
de 2 dígitos a la candidata guinda y, aunque es 
cierto que la brecha entre ambas disminuyó 

durante campaña, la maestra Gómez continúa 
con una ventaja significativa a horas de la 
contienda.

Los resultados de estas elecciones serán 
clave para entender cómo se desarrollarán 
las elecciones del próximo año. El triunfo de la 
coalición PAN-PRI-PRD en Coahuila reafirmaría 
su viabilidad en las diferentes entidades del 
país dónde habrán elecciones a gubernatura, 
mientras que la victoria guinda en el Estado 
de México fortalecería la percepción de que 
Morena mantendrá la presidencia del país.

Queda esperar a ver cuáles son los resultados 
de estas elecciones. Esperemos ver una 
fiesta democrática alejada de la violencia y la 
corrupción. Sin duda, hay los elementos para 
que esto sea posible por el profesionalismo 
de nuestras instituciones electorales y la 
participación de observadores nacionales e 
internacionales.

Corolario

No podemos dejar pasar la oportunidad de 
reconocer al yucateco Rodrigo Pacheco por 
haber alcanzado el puesto #1 a nivel mundial 
del ranking juvenil de la International Tenis 
Federation. El joven de 18 años es el primer 
mexicano en la historia en ocupar el primer 
lugar del ranking mundial de tenistas. Su pasión, 
disciplina y trabajo son ejemplo y orgullo para 
las y los yucatecos.

¡Enhorabuena!

LA REVISTA PENINSULAR

Elecciones en 
Edomex y Coahuila
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OPINIÓN 

Los procesos electorales de 
Coahuila y del Estado de México se 
van a decidir por amplio margen, 

ese mi pronóstico, nada más que el 
ganador será distinto; en Coahuila el 
ganador será la coalición PRI-PAN-PRD 
y  en el caso del Estado de México, que 
es el proceso de mayor importancia, 
todo indica que Morena y sus aliados 
ganarán por amplio margen. 

Mi pronóstico es que gana por dos 
dígitos, la coalición que encabeza 
Morena y que postula a Delfina Gómez, 
a pesar de que la coalición opositora 
tiene una muy buena candidata, que es 
Alejandra del Moral pero ésta última 
tiene encima la losa del desprestigio 
del PRI y de un gobernador muy mal 
evaluado, que además, se dice, le ha 
regateado su apoyo.

La importancia del Estado de México 
radica dos razones principales, la 
primera por su peso electoral, que está 
próximo a la CDMX y sirve para ver si 
habrá rebelión ciudadana, es decir, 
lo que ocurrió en el 2021 en donde el 
poniente del Valle de México, se fue 

hacia el lado de la oposición tanto de la 
CDMX como del Estado de México;  será 
interesante ver si ese fenómeno se va a 
repetir, y si ésto se repite, la diferencia 
será de un digito; es muy difícil que 
pueda ganar Alejandra del Moral; pero 
si no se da ese fenómeno pues Morena 
ganará por dos dígitos y además nos 
dará un pulso de lo que pueda ocurrir 
en 2024, respecto a esto que yo llamo 
la rebelión ciudadana. 

Pero por qué es importante también 
el Estado de México, pues porque va 
a precipitar la crisis terminal del PRI, 
aunque el PRI gane Coahuila no le da 
para compensar el significado de la 
derrota del Estado de México.

Solo por dar un dato, a partir del domingo 
en la noche, el PRI va a gobernar menos 
población que Movimiento Ciudadano y 
esto es muy relevante para lo que viene 
en el 2024 y para las negociaciones de 
la coalición.

Luego entonces, el PAN debe entender el 
valor que tiene Movimiento Ciudadano 
como parte de la Coalición opositora 
y saber cuál es el problema con el PRI 
que, aunque gane Coahuila, cada vez 
pesa menos y sobre todo, lo que es 
muy importante, en la política, cada vez 
pesa más la reputación, el desprestigio.

En este sentido el PAN tendrá que ser 
muy cuidadoso no para que deseche 
la coalición con el PRI sino para que le 
dé el tamaño que realmente merece; 
a lo mejor el PRI tiene al candidato 
presidencial,  pudiera ser pero el 
aparato directivo del PRI, lo que es y 
lo que representa Alejandro Moreno 
y Rubén Moreira pues deben tener un 
tratamiento con más reserva. 

Elecciones 2023…
¿Habrá rebelión ciudadana?

Por Federico Berrueto “LAS ELECCIONES EN COAHUILA Y EN EL ESTADO DE 
MÉXICO SE DEFINIRÁN POR AMPLIO MARGEN DE VOTOS”. 
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OPINIÓN 

Hace ya algunos años cuando 
tuve a mi cargo el Departamento 
de Prensa y la Coordinación de 

Noticieros de Radio, en la Universidad 
Autónoma de Yucatán (UADY), llegó 
a la que fue mi oficina en el tercer 
piso del ahora Centro Cultural 
Universitario, un amigo colega, de un 
periódico local. Lo conocía muy bien, 
un excelente reportero.

Con toda calma me pidió le concediera 
una entrevista y le respondí ¡claro 
que sí!, siéntate... ¿Cuál es el tema?, 
pensando obviamente en las 
decenas de programas educativos, 
líneas de investigación, profesores, 
investigadores, escuelas y las nuevas 
y modernas áreas o campus del 
conocimiento.

Para sorpresa mía me dijo que no 
era nada relativo a la universidad 
sino más bien a mi persona, o sea 
yo. “Vengo a preguntarte si crees y 
ejerces plena libertad de expresión”, 
me soltó la pregunta este colega 
que ya tenía en sus manos una rica 
y humeante taza del aquel café, 
delicioso café, que solíamos disfrutar 
en la oficina.

Su pregunta la formuló mirándome 
fijamente a los ojos, con seriedad y al 
mismo tiempo desplegando las hojas 
de su inolvidable libreta de apuntes 
y haciendo el click de la tradicional 
pluma. Debo confesar que por un 
momento guardé silencio no por la 
pregunta sino por la sorpresa de 
aquel planteamiento.

Y sin tener la menor duda le contesté 
que, en mi caso, creo con firmeza en 
la libertad de expresión ¿por qué? le 
dije yo mismo, porque nunca, nadie, se 
me ha acercado a decirme qué debo 
escribir y cómo debo hacerlo. Las 
únicas observaciones que he recibido 
a lo largo de mi vida profesional 
es trabajar con objetividad y con 
veracidad, nada más, nunca nadie 
me ha dado línea y menos en la 
universidad donde hay una plena y 

absoluta libertad de expresión y de 
pensamiento.

Y hasta donde recuerdo y a lo largo de 
mis 44 años de trabajar en medios de 
comunicación, jamás, nadie, me dijo: 
“anda y dale en la ma...”. No, nunca, es 
diferente recibir indicadores de los 
temas que abordarán con él, la o los 
entrevistados, pero nunca recibido 
instrucción para hacer daño a algo o 
a alguien, y si lo he hecho es porque 
los razonamientos nacieron de mi 
persona y evidentemente por tener 
los elementos necesarios y en mi 
poder.

Para finalizar y a propósito del 7 de 
junio que se avecina, en mi caso, me 
permito decir, nunca recibí un peso 
proveniente de funcionarios públicos 
empresarios, o de donde sea, mucho 
menos por hacer mi trabajo. Para 
mí no hay nada más sagrado que la 
honestidad y el prestigio, sea este 
último poco o mucho, esto significa 
estar en paz contigo mismo y con 
todos; no hay nada más valioso que 
caminar por las calles con la frente 
en alto, saludar, estrechar manos 
y abrazar a la gente que te estima y 
aprecia.

Tengo Fe y estoy seguro que son más 
las personas que trabajan de manera 
honesta y viven con el salario que 
perciben, y que debo reconocer va 
de más a menos. En mi caso, debo 
confesar soy muy afortunado --no 
rico, eso ya es otra cosa-- porque en 
las más de cuatro décadas trabajadas 
en medios de comunicación he sido 
bien retribuido y valorado y debo 
enfatizar que en mi último gran 
trabajo que fue en la Universidad 
Autónoma de Yucatán, donde estuve 
33 años de manera oficial más uno 
de meritorio, tuve la plena y absoluta 
libertad para pensar y hacer sin que 
nadie venga y me corrija el título o los 
contenidos. 

A esto, sí, yo le llamo Libertad de 
Expresión. Feliz 7 de junio.

A propósito de la 
Libertad de Expresión

A propósito del 
7 de junio, creo 
con firmeza en 
la libertad de 

expresión: Marco A. 
Cortez Navarrete, 
periodista con más 
de cuatro décadas 

de trayectoria.

Por Marco Antonio Cortez Navarrete
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-Me parece que el primer tema que 
debemos tocar esta semana es el de 
las elecciones en Estado de México 
y Coahuila. Después de 8 semanas 
de intensos trabajos, este miércoles 
31 de mayo terminó el periodo de 
campañas y el próximo domingo 4 
de junio será el tan anhelado “Día 
D”, el día de las elecciones, en el 
cual conoceremos el sentir de los 
ciudadanos en las urnas. -comentó 
el editorialista para comenzar una 
nueva plática, como es costumbre, 
el restaurante Balmoral- Por lo que 
hemos podido ver, se cumplirán los 
pronósticos que dicen que Morena y 
sus aliados ganarán en Edomex y el 
PAN, PRI y PRD en Coahuila.

-Probablemente sea una esperanza 
ingenua, pero yo creo que Alejandra 
del Moral puede dar la sorpresa en 
el Estado de México. Es cierto que 
las encuestan le dan una importante 
ventaja a la maestra Delfina Gómez, 
pero también es cierto que se espera 
que sólo poco más de la mitad del 
padrón electoral salga a las urnas a 
votar. Considerando que una de las 
fortalezas del PRI es operar en el día 
de las elecciones, si logra hacer lo 
que mejor le sale, que es movilizar 
a sus votantes, existe una buena 
posibilidad de que del Moral se lleve 
la victoria. -opinó el escritor

-Elecciones 2023
Por Baltasar Barbolla

EL “DÍA D” LLEGÓ, EL DOMINGO CUATRO DE JUNIO HABRÁ 
ELECCIONES EN EL ESTADO DE MÉXICO.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Coincido contigo, amigo escritor, 
pero sólo en que es una esperanza 
ingenua. La ventaja que tiene la 
maestra Delfina Gómez ya es 
irreversible; el triunfo será de 
Morena. -afirmó el analista- En todo 
caso, creo que la lectura estará en 
cuánto será la diferencia de votos. Si 
es una victoria aplastante, significa 
que Morena ganaría la elección 
presidencial independientemente de 
a quién ponga como candidato pues se 
entendería que el nombre del partido 
es suficiente para ganar. Ahora bien, 
si la diferencia de votos no es tanta, 
el partido guinda deberá procurar que 
su candidatura presidencial la ocupe 
quien garantice más votos.

-Vi en internet algunas quejas por 
las boletas que estarán en las urnas. 
De acuerdo a lo que pude leer, el 
nombre de Alejandra del Moral 
aparece 4 veces, mientras que el de 
Delfina Gómez sólo una. ¿Creen que 
esto influya en los resultados de la 
elección? -preguntó la empresaria

-Lo dudo mucho pues no veo cómo 
el hecho de que el nombre de 
Alejandra del Moral aparezca más 
veces signifique que más personas 
votarán por ella. Además, esto tiene 
un fundamento legal pues del Moral 
es la candidata de la coalición “Va 
por el Estado de México” la cual está 
conformada por el PRI, el PAN, el PRD 
y Nueva Alianza; al ser una coalición, 
se entiende que Alejandra del Moral 
es candidata de cada uno de estos 

partidos. Por su parte, Delfina Gómez 
fue presentada bajo una candidatura 
común de la alianza “Juntos Hacemos 
Historia” conformada por Morena, el 
PT y el PVEM. Por esto, su nombre sólo 
aparece una vez. -explicó el político

-Y, ¿cómo vieron el hecho de que 
Movimiento Ciudadano haya decidido 
no participar en las elecciones? 
Ellos argumentaron que fue para 
no desgastar a sus cuadros, pero 
la verdad es que no me cuadra la 
explicación. -señaló la abogada

-Yo tampoco entiendo el 
razonamiento. -admitió la periodista- 
El fin principal de los partidos 
políticos es participar en elecciones. 
Decir que no participarán para 
evitar confrontaciones y desgastes 
es una postura de cobardía pues 
las confrontaciones y desgastes 
son inherentes a las contiendas 
electorales. ¿Esto significa que 
Movimiento Ciudadano únicamente 
participará en las elecciones que 
piense que va a ganar? No tiene 
sentido. Lo que sí tiene sentido, como 
han hecho notar el PRI, el PAN y el 
PRD, es que Movimiento Ciudadano 
se está absteniendo de participar 
para beneficiar a Morena.

-Coincido con esto que mencionas, 
amiga periodista. -asintió el 
editorialista- Dado que el PRI es 
gobierno en Edomex, los votos 
de quienes se oponen al régimen 
actual serían Morena y sus aliados 

LA MAESTRA DELFINA GÓMEZ AVENTAJA A SU CONTRIN-
CANTE POR AMPLIO MARGEN EN LAS ENCUESTAS.   
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CONTACTO

o de Movimiento Ciudadano. Al decidir no participar en la 
contienda, el voto opositor no se “parte” y todo va para el 
partido guinda.

-La postura de Movimiento Ciudadano en favor de Morena 
también quedó en evidencia con sus llamados a no votar 
por el PRI. -retomó la periodista- Al ser una elección en la 
que solo compiten 2 candidatas, si llamas a que no voten 
por una de ellas, evidentemente estas apoyando a la otra.

-Este llamado a no votar por el PRI generó una disputa 
abierta entre ambos partidos que, a mi parecer, el tricolor 
ganó pues mientras este demostraba con argumentos que 
Movimiento Ciudadano trabajaba en favor de Morena, el 
partido naranja se limitaba a decir que “con el PRI ni a la 
esquina” lo cual es incongruente pues han nutrido sus filas 
con importantes expriistas. -complementó el escritor- 
Digo… el mismo Dante Delgado, fundador del partido, es 
expriista.

-Aunque se considera que la gubernatura de Edomex es la 
“joya de la corona”, no podemos ignorar la importancia que 
tienen las elecciones en Coahuila pues todo indica a que se 
mantendrá como uno de los últimos bastiones priistas en 
el país con la muy probable victoria de Manolo Jiménez, 
candidato de la “Alianza Ciudadana por la Seguridad” (o 

“Va por Coahuila”) conformada por el PRI, el PAN y el PRD. 
Además, el quiebre que hubo entre Morena y sus aliados 
nos hace ver que la dirigencia nacional guinda no puede 
dar por sentado el apoyo del PT y el PVEM por lo que debe 
llevar a cabo el trabajo político necesario para afianzar su 
respaldo. -reflexionó la abogada

-Estoy de acuerdo, amiga abogada. -expresó el analista- El 
rompimiento entre Morena, el PT y el PVEM es significativo. 
Este conflicto, que empieza con la inconformidad de 
Ricardo Mejía Berdeja por la decisión de hacer al senador 
Armando Guadiana abanderado del partido guinda, nos 
es útil para entender que algo similar podría pasar en la 
elección presidencial si no se hacen las negociaciones 
correspondientes para que todas las partes estén de 
acuerdo con el proyecto que se vaya a emprender.

-Definitivamente sacaremos muchas lecturas de lo que 
ocurrirá el domingo. Como ustedes, estaré al tanto del 
desarrollo de la contienda para que lo podamos comentar 
la próxima semana acá en el Balmoral esperando que, 
independientemente de quien vaya a ganar o perder, 
podamos celebrar que los comicios electorales se hayan 
dado de manera pacífica y democrática. -concluyó la 
empresaria.

DIFÍCIL PERO NO IMPOSIBLE, ALEJANDRA DEL MORAL  VA CON TODO 
CONFIANDO EN QUE EL PRI HAGA LO QUE MEJOR SABE HACER EN LAS ELECCIONES.
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OPINIÓN 

El Banco Mundial ha llevado 
a cabo un extenso programa 
de investigación que ha dado 

lugar a los Indicadores Mundiales 
de Gobernanza. Estos indicadores 
capturan seis dimensiones esenciales 
de la gobernanza, como la rendición 
de cuentas, la estabilidad política, la 
eficacia gubernamental, la calidad 
regulatoria, el estado de derecho y el 
control de la corrupción. Los datos 
abarcan desde 1996 hasta la actualidad 
y se aplican a más de 200 países. Para 
su elaboración, se han utilizado casi 40 
fuentes de información provenientes 
de más de 30 organizaciones a nivel 
global, y se actualizan anualmente 
desde 2002.

Existe un creciente reconocimiento 
de la relación entre una gobernanza 
efectiva y el éxito en el desarrollo.

Cabe destacar que 
casi todas las fuentes 
de datos individuales 
utilizadas para elaborar 
los indicadores, así 
como los propios 
indicadores agregados, 
están disponibles 
públicamente. Estos 
indicadores mundiales se 
basan en la recopilación 
de percepciones de 
una amplia gama de 
encuestados, a través 
de diversas encuestas 
y evaluaciones 
internacionales de 
gobernanza. Se capturan 
las opiniones de 

empresas, individuos y funcionarios 
públicos de los países evaluados, 
además de reflejar las experiencias de 
ONG y donantes de ayuda que poseen 
una amplia experiencia en dichos 
países. También se consideran las 
evaluaciones realizadas por agencias 
de calificación de riesgo comerciales.

El Banco Mundial complementa estos 
indicadores macro con las Encuestas 
de Gobernanza a nivel nacional, 
desarrolladas por el Instituto del 
Banco Mundial. Estas encuestas se 
utilizan para evaluar la gobernanza a 
nivel nacional y brindar una visión más 

detallada de la situación en cada país.

Para el Banco Mundial “La gobernanza 
puede definirse en términos generales 
como el conjunto de tradiciones e 
instituciones mediante las cuales 
se ejerce la autoridad en un país. 
Esto incluye (1) el proceso por el cual 
los gobiernos son seleccionados, 
monitoreados y reemplazados, 
(2) la capacidad del gobierno para 
formular e implementar efectivamente 
políticas sólidas, y (3) el respeto 
de los ciudadanos y el estado por 
las instituciones que gobiernan la 
economía y las interacciones sociales 
entre ellos”.

Cada uno de los seis Indicadores de 
Gobernanza se califican de 0 a 100, en 
donde 0 es la calificación más baja y 
100 la más alta.

¿Cómo han evolucionado dichos 
indicadores de México desde 2018 a 
2021?

En rendición de cuentas bajó de 45.41 
en 2018 a 43.96 en 2021.
En estabilidad política y ausencia de 
violencia/terrorismo subió de 23.11 a 
23.58

En eficacia gubernamental bajó de 
42.79 a 39.90.
En calidad regulatoria bajó de 59.62 a 
44.23
En estado de Derecho bajó de 28.85 a 
28.37

En control de la corrupción se mantuvo 
en 16.83 durante ambos años.

Las calificaciones de México en cada 
uno de los seis indicadores distan de 
ser óptimas y muestran que durante 
el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador la calidad de la 
gobernanza se ha deteriorado pese a 
que él afirme lo contrario.

La responsabilidad de quien lo suceda 
en el cargo será diseñar las políticas 
públicas que permitan mejorar la 
calidad y eficiencia de la gobernanza 
del país, que durante la era de la 4T ha 
caído a su nivel más bajo en lo que va 
del siglo.

La gobernanza del país en su nivel 
más bajo en lo que va del siglo 21

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

PARA EL BANCO MUNDIAL, 
LA GOBERNANZA PUEDE 
DEFINIRSE EN TÉRMINOS 

GENERALES COMO EL 
CONJUNTO DE TRADICIONES 
E INSTITUCIONES MEDIANTE 
LAS CUALES SE EJERCE LA 

AUTORIDAD EN UN PAÍS.
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CLAROSCURO 

La elección en 2024 está en riesgo 
en Campeche como lo está en 
Colima, Guerrero, Nayarit, Oaxaca, 

Morelos, San Luis Potosí y Zacatecas. 
En esos estados gobierna Morena y 
sus gobernadores le han escatimado 
recursos a los órganos electorales.

En esas entidades no hay resultados. La 
inseguridad los ha invadido y los índices 
de homicidios y de participación del 
crimen organizado ha tornado a esas 
entidad en unas inseguras, como no lo 
eran antes.

Esos gobiernos, como el de Layda 
Sansores, no han reportado beneficios 
reales para sus gobernados y con el 
argumentos de que no hay recursos 

aspiran a que la sociedad no les pare en 
seco su intromisión y paulatinamente 
tomen posesión sus simpatizantes para 
quedarse con el proceso, ese que no 
ganarían precisamente por sus pésimos 
resultados.

Empero, Yucatán también aparece en la 
alerta del INE sobre el órgano electoral 
local junto con el de Ciudad de México, 
Puebla y Jalisco donde el riesgo es 
latente por la reducción de recursos 
que hay en el presupuesto local. El tema 
merece más análisis porque hay toda 
una estrategia para robarse la elección 
vía la estrangulación de recursos a los 
órganos electorales ante el fracaso del 
plan A y B presidencial.

LA ELECCIÓN EN 2024 ESTÁ EN RIESGO EN CAMPECHE COMO LO ESTÁ EN COLIMA, GUERRERO, NAYARIT, OAXACA, 
MORELOS, SAN LUIS POTOSÍ Y ZACATECAS. ESOS GOBIERNOS, COMO EL DE LAYDA SANSORES, NO HAN REPORTADO 
BENEFICIOS REALES PARA SUS GOBERNADOS.

Responsables
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El sexenio de López Obrador ya se terminó y eso lo vemos 
con claridad cuando se sigue excusando de que su gobierno 
fracasó por cómo le dejaron el país cuando él sabía lo que 
sucedía en el México que recorrió tres veces. 18 años de 
campaña y argumenta desconocer el país que presumía 
conocer.

Llamarse sorprendido por el grado de destrucción que 
dice encontró es sólo un elemento para justificar su 
incapacidad y su falta de proyecto además de la enorme 
improvisación que ha sido la característica de su gestión. 
Tratar de gobernar el país sin científicos, sin especialistas, 
sin gente preparada para ello en diversos campos de la 
especialización no sólo acredita su enorme ego sino que lo 
desnuda por el grado de ignorancia que ha acreditado en 
la toma de decisiones.

Para este gobierno, lo peor no ha sido la conducción 
errática de un personaje sin preparación, sino haberlo 
hecho sin la contención de un gabinete que desapareció 
y se conformó con estar ahí cobrando para no ofender ni 
insultar a quien de todo sabe y decía que gobernar era algo 
sencillo, de sentido común.

El fin del sexenio exhibe a este país como uno en el que 
pesan más las creencias que los conocimientos, las 
ofensas que las gentilezas. Son tiempos de los canallas: 
insultó, ofensa y agresión se viven desde la autoridad 
antes que la vocación de servicio, que la atención, que la 
gentileza.

¡Ya ganamos, parecen decir, ahora se joden! Es la 
imposición de su razón por ser supuesta mayoría, porque 
ya les tocaba, por lo años de lucha.

En el gobierno de López sólo una cosa importa: ganar 
elecciones y en menor grado convencer a quienes se 
gobierna, para eso ellos tienen el poder y si no les gusta 
pues se aguantan.

Los resultados del sexenio están a la vista: destrucción 
de instituciones, desaparición de fondos y fideicomisos, 

obras y proyectos sin análisis ni prospección ejecutiva. 
El gobierno del ahí se va, del pueblo bueno que cree que 
la ciencia son temas de fifís, temas de estudiados que 
no conocen cómo el pueblo ha superado la vida en su 
ignorancia, con trabajo, con esfuerzos y muchas veces 
padeciendo la arrogancia de quienes gobiernan.

El país de las crisis transexenales no les gustó que 
se hayan vivido dos cambios de sexenio sin haberlas 
padecido: Zedillo entregó un país andando a pesar de la 
crisis de 1994; Fox entregó un país andando a pesar de la 
inexperiencia y su gabinete Montessori.

En 2006 vino la inoculación del odio, de la ofensa, de la 
mentira como norma para desprestigiar al adversario y 
desde ahí se vivió el país de la crítica válida por el grado de 
urgencia de soluciones.

Calderón enfrentó sin estrategia a un monstruo de mil 
cabezas, el país se llenó de muertos, pero no al extremo 
que se hoy cuando pareciera que el gobierno trata y 
acuerda con el crimen organizado. Peña Nieto lo intentó y 
vaya que pagó caro su ingenuidad.

Hoy, el que nos vendió que tenía medicina para todos los 
males se quedó pasmado y en lugar de resultados nos 
entrega división, destrozos y polarización. Su gobierno 
no sólo no combatió la corrupción sino que ser regodeó 
de ella, no combatió la impunidad sino que la convirtió en 
signo de su gestión, y diciendo lo contrario se extasió con 
el orgullo de su nepotismo en cada uno de sus hijos.

PD
Layda Sansores está recibiendo lo que ella misma 
provocó: la sentenciaron a resarcir el daño que provocó 
al cometer delitos claros. La mujer y sus apoyadores, más 
de una veintena, tendrán que pagar por cometer delitos de 
violencia contra mujeres.

Y falta que pague por la destrucción del órgano electoral, 
que será tema de otra colaboración…
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BITÁCORA

A casi un año de las elecciones 
presidenciales y legislativas federales, 
existen muchas incógnitas sobre cómo 

pintará el próximo sexenio en materia política.

No podría ser de otra manera, pues aún estamos 
a varios meses –cinco o más– de que los partidos 
definan a sus candidatos para el Ejecutivo.

Además, el resultado de la elección 
de gobernador en el Estado de México 
seguramente incidirá en las decisiones que 
tomen el oficialismo y la oposición, por lo 
que es importante esperarlo antes que hacer 
pronósticos.

Sin embargo, ya hay algo que no cambiará 
más allá de los nombres que aparezcan en 
la boleta de los comicios presidenciales: son 
irrepetibles las condiciones en las que llegó al 
poder el actual mandatario, así como su estilo 
personal de gobernar.

Por eso, se llame como se llame el próximo 
presidente o presidenta, el país tendrá un 
escenario político totalmente nuevo, aunque, 
al mismo tiempo, no habrá forma de escapar 
a algunos de los cambios que le ha impreso 
Andrés Manuel López Obrador durante su 
mandato.

El oficialismo sostiene que durante el periodo 2024-2030 
se dará la “continuidad” de la autodenominada Cuarta 
Transformación, mientras que para la oposición será un 
tiempo para el “rescate del país”.

Lo más seguro es que no sea una cosa ni otra. Hay 
aspectos que han sido modificados para siempre. Por 
ejemplo, la comunicación del Ejecutivo. Más allá de que no 
necesariamente habrá mañaneras el próximo sexenio, quien 
suceda a López Obrador difícilmente podrá evitar un contacto 
directo frecuente con los medios. Asimismo, no será fácil que 
viva en un lugar distinto que Palacio Nacional.

Otra herencia indeleble es la revocación del mandato. Desde 
1932, ningún presidente ha dejado inconcluso su periodo. 
A partir de 2028, cuando vuelva a existir la posibilidad de 
consultar a la ciudadanía para decidir si el Ejecutivo sigue 
en su cargo, es posible que en algún momento volvamos 
a tener un periodo presidencial inconcluso. Eso implica 
que los siguientes mandatarios tendrán que gobernar 
pensando en ello.

Eso nos lleva a las diferencias de estilo y colmillo político 

de López Obrador y quien lo suceda. El 
tabasqueño pudo promover la inclusión 
de la revocación en la Carta Magna sin 
temer a ser víctima de ella. Es más, la 
usó a su favor, como una ratificación 
del mandato. Sus sucesores no tendrán 
tanta suerte.

¿Por qué? Porque ninguno de ellos será 
López Obrador. Lo digo en el sentido de 
que ninguno –en el futuro previsible– 
tendrá las habilidades políticas de él. 
Por ejemplo, ninguno podrá usar una 
conferencia de prensa para señalar a sus 
adversarios como lo hace el Presidente, 
sin pagar las consecuencias, o para 

decir, como hizo él ayer, que la Suprema Corte le quiere dar 
un “golpe de Estado técnico”.

Aun si proviene de la 4T, el próximo presidente o presidenta 
seguramente tendrá que gobernar sin el apoyo en el 
Congreso del que ha gozado López Obrador. Y si en realidad 
quiere ejercer el mando, se verá obligado u obligada a 
distanciarse o incluso a romper con el expresidente –
porque tal es la tradición política mexicana en la historia 
moderna–, a menos que se quiera convertir en su rehén. 
Por ello no podrá esperar que él lo (la) ayude a gobernar.
En suma, hay una serie de incógnitas que se resolverán 
en los próximos meses, pero también una certeza: el 
lopezobradorismo no es replicable.

DESCANSO
El avance electoral de Vox, partido de extrema derecha en 
España, no se entendería sin la polarización de la sociedad 
que practicó Podemos, socio del PSOE de Pedro Sánchez 
en el gobierno español, condenado a la extinción por los 
votantes en los comicios regionales del domingo. Eso es lo 
que pasa con los radicalismos: se dan cuerda unos a otros.

El lopezobradorismo 
no es reproducible

Por Pascal Beltrán del Río

OTRA HERENCIA INDELEBLE DEL 
LOPEZOBRADORISMO ES LA 
REVOCACIÓN DEL MANDATO, 
DESDE 1932 NINGÚN PRESIDENTE 
HA DEJADO INCONCLUSO SU 
PERIODO. A PARTIR DE 2028, 
CUANDO VUELVA A EXISTIR LA 
POSIBILIDAD DE CONSULTAR A LA 
CIUDADANÍA PARA DECIDIR SI EL 
EJECUTIVO SIGUE EN SU CARGO.
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Por Fernando Belaunzarán

OPINIÓN

Era cuestión de tiempo. La necedad pesó más 
que la evidencia o las prioridades del gobierno 
son distintas a la de la población que vive con 

miedo, no obstante que la primera obligación del 
Estado es proporcionar seguridad. Se ha insistido 
en una estrategia fallida que mantiene a la violencia 
en sus niveles máximos sin menguar la fuerza de 
los criminales, cuyo control territorial se extiende 
cobijado por la impunidad. En tan solo cuatro años 
y medio de la presente administración, se rebasó el 
récord de homicidios dolosos en todo un sexenio.

Los 156 mil 136 asesinatos acumulados en lo que 
va del gobierno de Andrés Manuel López Obrador 
provienen de información oficial del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, dato espeluznante que incluso pudiera 
ser mayor, pues organizaciones civiles serias, 
como Causa en Común, han mostrado evidencia 
sobre presunto maquillaje de cifras por parte de 
fiscalías estatales que, en los hechos, cambiaron 
criterios para clasificar crímenes, entre ellos éste 
y el de “otros delitos que atentan contra la vida y 
la integridad corporal”, el cual se disparó. Pero, en 
cualquier caso, el desastre es inocultable.

El compromiso de reducir la violencia a la mitad en 
los primeros tres años de gestión parece broma de 
mal gusto. No sólo son los homicidios, desde fines 
del año pasado las desapariciones rebasaron a 
las ocurridas en gobiernos anteriores. La inmensa 
mayoría de delitos no se denuncia, algo que 
ciertamente viene de atrás, pero la extensión del 
crimen organizado por la inacción de las fuerzas 
de seguridad ha escalado la extorsión y el cobro de 
derecho de piso.

Quizá el Presidente cree de verdad en sus frases, no 
obstante su simplicidad, y pensó que si el problema 
se originó porque Felipe Calderón “le pegó un 
garrotazo al avispero”, dejar a las avispas en paz 
reduciría la violencia. Trágica ingenuidad que no 
sólo resultó permisiva para los grupos criminales 
en su despiadada guerra, sino también desprotegió 
a comunidades enteras, abandonando a su suerte 
a los pacíficos. La propaganda mañanera puede 
atenuar la percepción de inseguridad en algunos 

sectores, pero no reduce la zozobra que sufren en 
amplias zonas del país.

Que madres buscadoras sean asesinadas por buscar 
a sus hijos y cuando han sido secuestradas, tengan 
que pedir clemencia a los cárteles, pues no cuentan 
con las autoridades, es expresión elocuente del 
desolador y descarnado panorama, lo mismo que el 
desplazamiento forzoso de decenas de familias que 
abandonan sus hogares, huyendo de la violencia en 
sus comunidades sin que el Estado mexicano haga 
algo para atenderlos, no digamos para brindarles la 
protección en sus lugares de origen, que les permita 
regresar, tal y como lo estamos viendo en Chiapas.

La militarización de la seguridad pública, no 
obstante su incapacidad para reducir la violencia, ya 
ni siquiera se plantea como un asunto transitorio, 
sino estructural. Aunque la Constitución establece 
que la Guardia Nacional debe ser civil y así lo ratificó 
la Corte, el gobierno federal aplicó la máxima 
colonial de “acátese, pero no se cumpla”. Eso parece 
confirmar que el protagonismo, empoderamiento y 
diversificación de labores de la Fuerzas Armadas 
tiene más que ver con la intención de hacerlas pilar 
del régimen de hegemonía del nuevo partido oficial 
que con el combate a los cárteles que, dicho sea de 
paso, operan cada vez con mayor descaro en las 
elecciones.

La prioridad del Ejecutivo es confrontar a la 
oposición, a la prensa libre y a toda institución que 
no controle. No lo esconde, es el corazón de su 
estrategia de comunicación, misma que replica el 
sistema de radiodifusión del Estado mexicano, así 
como medios afines y voceros en redes sociales. 
Pretende ocultar el socavamiento creciente de la 
democracia con la satanización de sus críticos, a los 
cuales trata con rudeza desmedida; muy diferente a 
la benevolencia con la que se refiere a criminales, 
así sean sanguinarios, sosteniendo la hipótesis no 
demostrada que sus “conductas antisociales” son 
resultado de la pobreza. Pero hoy México tiene más 
pobres que cuando asumió el poder. Su fracaso en 
materia de seguridad es esférico... por donde se le 
mire.

El sexenio más violento
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OPINIÓN

Los/as políticos perennes nos tienen 
acostumbrados a la escasez de nueces, 
y su consecuente sustitución con ruido, 

para procurar mantener el poder y recursos 
que les permitimos y motivan su dedicación 
exclusiva a conseguirse el siguiente cargo, 
dejando de lado el comprometerse con 
sentido social con algo que tenga relevancia 
para la gente y cumplir la responsabilidad 
de servir en el cargo que ocupan, cuando lo 
tienen.

Entre tales recursos suelen estar los 
espacios mediáticos y la agenda pública en 
general. Combinando medio y mensaje logran 
efecto frecuente y creciente en distorsionar 
el sentido de muchos elementos de lo que 
debería ser el vocabulario básico accesible 
a la ciudadanía respecto a conceptos tan importantes como 
ciudadano, democracia, gobierno, ley, representación, 
mandato, participación, elección, desarrollo, planeación, 
evaluación, transparencia y muchos más; que están en la base 
del soporte social para el bienestar de cualquier persona, y 
que al no ser entendidos con claridad se dificulta aprovechar, 
quedando al servicio de quienes viven perennemente de 
nuestros recursos, cualquiera que sea su preparación, 
moralidad y resultados en las funciones públicas.

Y sí, nuestra cultura cívica y la atención e interés que podemos 
brindarle a los temas públicos son espacio propicio para 
alimentar y dejar crecer el ruido, sin expectativas claras o 
exigencia funcional para hacerles cambiar su comportamiento. 
Vivir cada cual la vida personal, familiar, laboral, espiritual y 
comunitaria que tiene, en las mejores condiciones posibles, 
no deja mucho tiempo para estarle cuidando las manos y la 
moral a las personas a las que contratamos para el servicio 
público, y sí nos deja, en cambio, mucha decepción, frustración 
y, lo peor, enajenación, de lo que deberíamos recibir de ese 
servicio.

En este espacio que gentilmente nos brinda La Revista, 
procuro temas de ciudadanía, cada inicio de mes, que puedan 
servir para acomodar o conversar ideas que nos fortalezcan 
en ese rubro. Esto bajo el entendido que siendo más, quienes 
queramos o procuremos cualquier cosa, podemos aumentar la 
probabilidad de su consecución si coincidimos y colaboramos. 
Creo que ir aclarando las distorsiones conceptuales a las 
que me refiero puede ser un buen punto de partida, o tema 
de conversación, o por lo menos desahogo que induzca 
solidaridad o complementariedad.

A las 12 acepciones de la palabra político/a que tiene el 
Diccionario de la Lengua Española, podemos sumar varios 
“entendidos” más, que hemos aprendido a asumir a partir del 
desempeño y veleidades de quienes se dedican a lo señalado 

en el significado 5 (quien interviene en las 
cosas del gobierno y negocios del Estado) y 8 
(actividad de quienes rigen o aspiran a regir 
los asuntos públicos).

Podríamos pensar en política como una 
doctrina o como una actividad; o como 
forma de cortesía (urbanidad o buen 
comportamiento) o afinidad (parentesco); 
o como opinión o participación; o base u 
orientación… todo lo cual es potencialmente 
útil o bueno. Ello coincide con sus orígenes 
etimológicos, que atiende a la integración 
de varios o muchos, en lo que originalmente 
fue el primer concepto de ciudad, y por tanto 
lo que pasa o tiene que ver con esa gente en 
comunidad. De allí la versión poética de que 
“la política es el arte del bien común”. Y, sí, 

debería serlo.

Pero también podemos quedarnos en la acepción 4, que 
se aplica para otra forma de cortesía, la que se caracteriza 
por la frialdad y la reserva en una situación en la que se 
esperaba afecto. Y desde allí la gama de variantes con que 
sus practicantes perennes han mezclado ese tono con el 
incumplimiento del sentido que tenía haberles dado un 
puesto pagado para dedicarse a servirnos. Me refiero al 
político perenne como aquel que se inicia buscando un puesto 
público y, cuando lo obtiene, mantiene su conducta dirigida a 
conservarlo y aprovecharse de él en lo posible y asegurarse 
pasar de allí a otro puesto; cuando lo esperado por quienes se 
lo damos es que se dedicara a servir a la gente.

Muchas veces ocurre que no cuente con la preparación 
adecuada, como en otros empleos puede ocurrir; el problema 
es que activamente se aleje de tenerla, por esta motivación 
permanente de servirse en vez de servir. Y una, de muchas, 
prácticas efectivas para ello es alimentar con demagogia sus 
comunicaciones y realizar pequeñas acciones en nombre de 
conceptos deseables, que probablemente ni entienden, pero 
seguramente poco tienen que ver con intenciones de ejercer 
a cabalidad una función y dar resultados relevantes para la 
ciudadanía que les elige y paga.

A reserva de otros días ir revisando conceptos de la lista, 
atiendo hoy uno de los más actuales que podemos oír ya en 
todos los ámbitos de gobierno: la apertura. Bajo el eslogan, 
retórica o decreto de ser un gobierno abierto se puede actuar 
como sea y justificar cualquier acción o uso de recursos. 
Los usos y abusos del concepto van desde incluirle como 
un principio o simple adjetivo que se auto atribuyen, hasta 
confusiones de lo que cabe en o describe tal apertura. El caso 
es que suene bien, parezca implicar una acción y dé margen 
para lo que se le pretenda usar.

Gobierno de la Ciudadanía
Mérida Andando…



Semanario de Información y Análisis Político 19

En la ruta de aclarar, demos un paso previo… El vivir en una 
democracia significa de un modo amplio que las decisiones 
públicas tienen espacio para toda la ciudadanía y que hay 
en ello, inicialmente, un poder igual en cada persona frente 
a cualquier otra. Lograr que ello funcione en una sociedad 
actual requiere por lo menos:

 Tener reglas que nos rijan entre particulares y 
organicen lo público

 Tener representantes que hagan factible la toma de 
decisiones y la vigilancia del orden

 Tener personas que se encarguen de administrar 
todo lo público.

Con varios “asegunes” el único momento en el que cabe 
esa igualdad entre las personas es cuando, en un proceso 
complejo y multi determinado, cada ciudadano puede votar 
para elegir a quien administre y quien le represente. A partir 
de allí se pone en las manos de esas personas todos los 
recursos para hacer lo que crean con las reglas y nombrar a 
todas las demás personas que habrán de administrar todo, 
incluido la justicia.

Todo ese conjunto de personas debería, a partir de ese 
momento, dedicarse a servir bien, y para bien, a la gente, a 
cambio del sueldo y prestaciones que reciben, y asegurarse de 
usar adecuada y honestamente para ello todos los recursos 
que ponemos en sus manos. Pero eso ha sucedido poco y en 
pocos casos; y de allí la distorsión del concepto de política, la 
forma en que percibimos al gobierno (o a los gobiernos) y la 
insatisfacción, descalificación o impotencia que sentimos en 
lo particular o como ciudadanía.

Una forma sencilla de plantear cómo debería funcionar, es 
que tuviéramos a la vista las decisiones que facultamos a 
nuestros representantes electos en tres sentidos:

1. Aquellas que pueden tomar como mejor crean, por sus 
capacidades y conciencia.
2. Las que tienen que consultarnos para votar en nuestra 
representación o para plantear de la manera en que lo 
vemos colectivamente.
3. Las que tienen que someter a nuestra votación y cumplir 
lo que resulte.

En el caso de las personas a las que contratamos para 
administrar tendrían que hacer básicamente tres géneros de 
funciones:

1. Planear, decidir y cumplir del mejor modo que todo su 
equipo técnico pueda cada función indicada en la ley para 
su puesto.
2. Obedecer en los tiempos, modos y alcances lo que 
indique el conjunto de nuestros representantes y/o las 
personas encargadas de vigilar la aplicación de la ley.
3. Obedecer lo que votemos en decisiones puntuales de 
temas que afecten nuestro futuro colectivo.

En ambos casos tendrían que contar en su ámbito 
administrativo con mecanismos permanentes que nos 
permitan saber qué agenda tienen, qué lineamientos siguen, 
cómo toman decisiones, qué avances tienen, cómo usan los 
recursos, qué resultado alcanzan y cómo todo eso impacta 

en zonas importantes del interés público. Adicionalmente 
contar con formas de que la ciudadanía pueda ejercer su 
derecho de petición en cualquiera de sus responsabilidades 
y un mecanismo eficaz de respuesta. Y, como indica nuestra 
Constitución, contar con una estrategia que incluya las formas 
efectivas de intervención de la ciudadanía en la planeación 
del desarrollo nacional, estatal y municipal.

Muchas de las omisiones y fallos en cumplir esta lógica se 
ha llenado de intenciones y buenos adjetivos dentro del 
mal uso de “gobierno abierto”. En el mejor de los casos, con 
buenas intenciones, se aplican algunas buenas prácticas para 
remediar el incumplimiento de esta manera en la que debería 
ejercerse la representación y administración democrática.

La elección que realizamos para quien nos representa y 
para quien administra nuestros recursos públicos cabe en 
la llamada democracia representativa (o indirecta) y debería 
alcanzar para que tengamos conocimiento y cuentas claras 
del desempeño en los incisos 1 y 2 (de las listas de arriba), y en 
caso de fallo tengamos:

a. disculpas y propuestas de corrección en fallos 
razonables,
b. reparaciones, sanciones y castigos en fallos graves,
c. pago, renuncias, destituciones y/o revocaciones en 
fallos imperdonables

También debería alcanzar para contar con funcionarios/as 
con la inteligencia para involucrar a las personas adecuadas, 
en los momentos óptimos, de la planeación, ejecución, 
vigilancia y evaluación de las acciones que llevan a cabo 
en cumplimiento de sus encargos. Ello incluye el rubro de 
la democracia considerada deliberativa y la conformación 
de órganos ciudadanos, académicos y profesionales que 
acompañen la tarea de gobernar.

El otro sentido del gobierno abierto es más activo y real, y suele 
representar una confusión con lo que son los mecanismos de 
participación ciudadana. Están relacionados con los incisos 3 
(de arriba), tanto para representantes como administradores. 
Es la que puede denominarse democracia participativa o 
democracia directa. Se trata de que en la definición de algunas 
leyes o decisiones en obras fundamentales o políticas a 
seguir en la administración, la decisión la tome una mayoría 
ciudadana con un procedimiento similar al de la elección de 
representantes y administradores; y la votación directamente 
obligue a unos u otros a lo que tienen que hacer.

Esto en conjunto y a grandes rasgos sería la forma de 
alcanzar un gobierno de la ciudadanía, en el que delegamos 
muchos temas a personas a quienes les pagamos por hacer 
lo correcto y rinden cuentas de lograrlo y nos reservamos 
decisiones que, sea quien sea, tiene que cumplir por ser de 
importancia para toda la sociedad.

Dos buenas noticias en este sentido, que pueden ser 
relevantes para ti que lees y sobre las cuales seguiremos 
conversando en siguiente momento. Hace unas semanas, 
teniendo como atento anfitrión al Instituto Tlaxcalteca 
de Elecciones, más de 100 especialistas de todo México, 
formulamos el capítulo relativo al Cabildo y el Congreso 
Abierto dentro del Libro Blanco de los Mecanismos de 
Participación Ciudadana. Desde allí se puntualizan algunas 
de las vías para que ambos espacios, dedicados a quienes 
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elegimos como representantes, enfoquen auténticamente 
los temas y modos en que la ciudadanía puede recuperar 
espacios de exigencia y decisión en los gobiernos donde haya 
voluntad de enderezar ese camino.

Se trata de distinguir los espacios de relevancia e impacto en 
que la ciudadanía debe contar con lugar en la deliberación 
y decisiones de un cabildo, frente a otras modalidades de 
atención; como pueden ser las vías que un ayuntamiento debe 
brindar para informar, solicitar servicios, presentar quejas 
o solicitudes;  todo lo que debe hacer para la transparencia 
y rendición de cuentas, así como el sondeo de opiniones 
y apreciaciones sobre planes, desempeño y expectativas 
públicas.

La otra noticia es que precisamente nuestra Mérida cuenta 
desde este 2023 con un Reglamento de Participación 
Ciudadana que sobresale entre los gobiernos de ese ámbito 
en México en varios sentidos. Primero por existir; realmente y 
a pesar de la moda y decreto de la apertura gubernamental se 
cuentan con los dedos los casos de municipios que han dado 
este paso. Desde hace años, con la creación de la Secretaría 
de Participación Ciudadana, se había estado procurando este 
avance y hoy ya es norma que puede ejercerse localmente.

Segundo, porque el planteamiento tiene como objeto 
establecer las formas, medios y mecanismos para garantizar 
y promover la participación ciudadana en los procesos de 
toma de decisiones públicas, en la gestión de los servicios, 
así como en los asuntos de interés municipal de impacto 
para la sociedad. Los mecanismos y estructuras que plantea 
abren la posibilidad de orientar a la dimensión y dirección 
correcta varias de las necesidades de involucración efectiva 
de la ciudadanía, que actualmente ya se ha intentado desde la 
lógica de la administración municipal, pero que se robustecerá 

si efectivamente se pone en marcha el Sistema Municipal de 
Participación Ciudadana y es coordinado desde los colectivos 
que el propio reglamento crea y empodera.

Y tercero porque, en coincidencia con una de las principales 
conclusiones del Taller Nacional realizado en Tlaxcala, 
contiene el potencial de que haya en nuestra Mérida 
un auténtico órgano garante del derecho humano a la 
participación, que ponga los acentos en los procedimientos 
y exija la clarificación de las confusiones históricas que para 
nuestro municipio sería muy deseable que efectivamente 
pasen a la historia.

Definiciones internacionales, la página del Gobierno de 
México y este reglamento plantean que el gobierno abierto es 
un modelo de gestión donde la ciudadanía es el eje prioritario 
del quehacer público, y, pues, así es como siempre debe y 
debió ser ¿no? Y que para ello se promueve su participación 
e involucramiento mediante un conjunto de herramientas 
alineadas a tres ejes estratégicos: transparencia, participación 
ciudadana y rendición de cuentas; y es ese el potencial: tomar 
este buen reinicio para que esas tres cualidades sean una 
realidad creciente, que a la vez que justifiquen el puesto y 
recursos que le damos a nuestros funcionarios/as, doten a 
Mérida de otra distinción más en el ámbito nacional, haciendo, 
aquí sí, las cosas como deben hacerse para la ciudadanía. 
Andando veremos…

-----------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado.

OPINIÓN
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Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

SE COMENTA SOLO 

Coahuila es importante, pero lo es más el Estado de 
México y por muchas razones, por su población, 
por su frontera con la capital, por su economía, por 

su situación geográfica y su padrón electoral. Es para 
muchos la antesala del 2024, para otros un ejercicio de 
poder del partido en el poder.

La manipuladora guerra de las encuestas pretende 
modificar la percepción antes de llegar a las urnas 
y el gran, gran ejemplo de madurez cívica de pies 
dar ahí ganando al abstencionismo. La participación 
social en la jornada será definitiva y de trascendencia. 
Los mexiquenses han experimentado el festín de los 
mítines y la confrontación de posturas y proyectos.

Es la continuidad o es la ruleta del cambio que en otros 
Estados como Veracruz o Zacatecas han sido de un 
retroceso demoledor y de un crecimiento de la violencia 
devastador. Ahí si no hay forma de ocultar lo que ocurre.
Por ello, y no es superficial, llama la atención que 
Alejandra del Moral descanse su presentación en lo que 
llama “reconciliación”. El asunto no es menor. Estamos 
fracturados y enfrentados socialmente. Los partidos 
políticos diluidos y aliados para sobrevivir y un crimen 
organizado revitalizado y con presencia nacional.

Solo juntos, participando y unidos podremos superar 
las adversidades y que sin muchas. Morena intenta 
presentarse como una opción limpia y honesta. Ni lo uno 
ni lo otro.

Los escándalos de irregularidades son enormes y 
entonces el desafío por convencer es doble. Delfina busca 
por segunda ocasión llegar a la silla de la administración 
estatal. Sin embargo, los propósitos de los llamados 
debates (que fueron dos) ni cumplieron las expectativas 
porque estaban pactados en temas, porque fueron espacios 
de exposición ni de confrontación, porque los minutos eran 
insuficientes para profundizar en las propuestas, porque los 
partidos iban como matraqueros, porque se centraron en el 
fácil camino de atacar mediática ante a los moderadores, 
porque los discursos fueron reiterativos y no llegaron. Los 
llamados “cuartos de guerra” se enfocaron más en hacer 
creer en triunfos inexistentes aún que en tomar en cuenta 
las aspiraciones y necesidades de la población.

Las carencias, las debilidades, los desacuerdos, los reducidos 
satisfactores de la población eran la mejor plataforma para 
plantear soluciones. Los contribuyentes pocos saben e 
interesan de política, quieren dignidad, seguridad, respeto, 
educación, alimentación, salud, transporte.

La sociedad ya está cansada de 
chantajes, corrupción, engaños, estafas. 
El poder debe servir para servir eso es lo 
importante. Aventar dádivas es ofender 
y menospreciar a la gente. Comerciar 
con su pobreza es ruin. Dejarlos en el 
abandono de los recursos es un abuso. Por 
ello se requiere de gente preparada para 
gobernar.

Es una tarea difícil ciertamente, pero debe 
ser compartida en esfuerzo con todos y 
para ellos se necesita educación desde lo 
más básico y elemental que es el civismo, 
el respeto a la autoridad, el encuentro con 
los valores, la necesidad de permanencia y 
la aspiración a ser mejores.

El Estado de México dejará huella sin duda en su proceso 
electoral y ahora si se medirá la capacidad de los mexiquenses 
por buscar la ruta correcta. Se espera una elección cerrada 
que ojalá no llegue a tribunales ni al grito acostumbrado de 
“fraude” por parte de los perdedores.

La problemática de la Entidad merece personajes que 
respondan, que vigoricen, que hagan a un lado a los 
improvisados y que dejen de llenar los cargos públicos con 
cuates para pagar cuotas. Ojalá los convencidos hagan su 
tarea y a empeñen por invitar a los indecisos a votar, ese es 
el primer paso, el fundamental para elegir y ganar.
--------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense tv canal 
34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

Semana trascendente

EL ESTADO DE 
MÉXICO DEJARÁ 
HUELLA SIN DUDA 
EN SU PROCESO 
ELECTORAL Y AHORA 
SI SE MEDIRÁ LA 
CAPACIDAD DE LOS 
MEXIQUENSES POR 
BUSCAR LA RUTA 
CORRECTA.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

APROBADO
Diputados aprueban al Ejecutivo contratar deuda 
para modernizar el Puerto de Altura de Progreso

En Yucatán, se está sentando las bases para 
que la transformación sea sostenible en los 
próximos 30 años y, por eso, el Congreso 

local aprobó al Gobierno del Estado contratar 
financiamiento para hacer una realidad el proyecto 
de Ampliación y Modernización del Puerto de Altura 
de Progreso, promovido por el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal, el cual será una inversión productiva para 
los yucatecos, pues generará desarrollo económico, 
al incrementar la competitividad del estado, 
haciéndolo un lugar más atractivo para las empresas 
que generen empleos que los yucatecos necesitan. 

Actualmente, la entidad está pasando por un 
momento sin precedente en diversos rubros, como 
generación de empleos, crecimiento económico, 
llegada de turistas e inversión extranjera directa; 
aunque el Puerto es una de sus principales ventanas 
al desarrollo, se encuentra rezagado y limitado en 
infraestructura y esto ha detenido que importantes 
empresas se decidan a instalarse aquí.

En ese sentido, su ampliación y modernización es 
fundamental para el desarrollo presente y futuro 
del estado, pues es la principal entrada y salida 

de productos, y está quedando obsoleto ante las 
necesidades de crecimiento de la zona. 

Vemos temas inflacionarios importantes, que tienen 
que ver con que el costo de traer productos está 
siendo cada vez más caro; por eso no es sólo tema de 
autoridades o empresarios, sino que permea la vida 
diaria de todos los yucatecos. 

Ante esto, el Gobierno del Estado y la Federación han 
decidido trabajar en equipo para hacer de este plan 
una realidad y buscar la forma de financiarlo; será 
una inversión que se pagará sola, pues los beneficios 
se reflejarán en derrama, crecimiento y generación 
de recursos, no sólo para cubrir los costos, sino 
también para fortalecer otros rubros. 

DIPUTADOS APRUEBAN AL EJECUTIVO CONTRATAR DEUDA PARA 
MODERNIZAR EL PUERTO DE ALTURA DE PROGRESO, SE TRATA 
DE UNA INVERSIÓN PRODUCTIVA QUE SENTARÁ LAS BASES DEL 
DESARROLLO DE LOS PRÓXIMOS 30 AÑOS. 

Especial / La Revista 
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Esta inversión es viable ya que las 
40 hectáreas ampliadas generarán 
al Gobierno del Estado importantes 
ingresos, toda vez que la Secretaría de 
Marina otorgará una sesión parcial de 
derechos.

Se estima que derivado de las rentas 
de los espacios y de los derechos, 
la recuperación de la inversión del 
posible crédito es en 10 años.

Con esto, al cabo de 20 años, se estima un ingreso de 10 mil 
millones de pesos en un escenario conservador, los cuales el 
Estado los podría invertir en salud, educación y la tan preciada 
seguridad que caracteriza a Yucatán.

Además, impactará de manera positiva en la recaudación 
de los tres órdenes de gobierno a través de la llegada de 
más turistas en crucero, que favorecen el consumo y en 
la recaudación de IVA, más y mejor empleo lo que impacta 
en ISR e ISN, así como nuevos negocios, lo que impacta en 
la recaudación de derechos, aprovechamientos, así como 
prediales, entre otros. 

Entre los beneficios más importantes de esta obra está lograr 
una mayor captación de turistas con la llegada de cruceros 
más grandes y los podrá conectar con otros destinos 
turísticos; el impulso a la atracción de nuevas inversiones 
e industrias en Yucatán, así como la generación de más y 
mejores empleos durante su construcción, al igual que de las 
nuevas industrias que se desarrollen.

Se trata de una oportunidad de inversión que no elevará 
ningún impuesto ni traerá un gravamen para la ciudadanía; es 

una obra que se irá pagando sola y la 
gente monitoreará la aplicación de los 
fondos, a través del Consejo Consultivo 
del Presupuesto, conformado en su 
mayoría por ciudadanos.

Este proyecto cuenta con el completo 
respaldo del sector empresarial 
de la entidad, toda vez que eso 
representará mayor competitividad 
en la infraestructura portuaria, la 
cual está quedando obsoleta ante el 

desarrollo que está presentado el estado, pero ahora tiene la 
oportunidad de fortalecerse y marcar un antes y un después 
en Yucatán. 
Con la modernización del Puerto, se aprovechará fenómenos 
como el nearshoring, el cual ofrece infinidad de posibilidades 
para el estado, como el establecimiento de compañías 
relevantes que creen empleos de calidad para las familias; es 
así que este proyecto tiene el potencial de unir al territorio con 
todo el mundo e impulsar su transformación.

Asimismo, este proyecto se suma a otros que se están 
impulsando en Yucatán de la mano del Gobierno Federal 
para crear más y mejor infraestructura para el desarrollo 
a mediano y el largo plazo, como las dos nuevas centrales 
termoeléctricas que se están construyendo, la ampliación del  
ducto de gas natural, entre otros.

Con todo esto, Yucatán tiene posibilidad de convertirse en una 
nueva frontera comercial con la Costa Este de los Estados 
Unidos, que representa el 42% del Producto Interno Bruto de 
los Estados Unidos, por lo que se tiene una gran oportunidad 
que se puede aprovechar en favor de toda la región sureste.

CON ESTA OBRA, SE 
INCREMENTARÁ LA 

COMPETITIVIDAD DEL 
ESTADO, POR LO QUE SU 

FINANCIAMIENTO SE PAGARÍA 
SOLO, CON LOS BENEFICIOS Y 
EL CRECIMIENTO ECONÓMICO 
QUE GENERARÁ, ASEGURA EL 

EJECUTIVO.
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Fracción del PRI vota en contra del cuarto 
endeudamiento del Gobierno del Estado

Aunado a ello, Yucatán cuenta con finanzas sanas y una 
sólida calificación crediticia, que respaldan consultoras 
internacionales, entre las que destacan HR Ratings, Moody’s y 
Fitchs Rating; esto permite financiar proyectos estratégicos de 
inversión pública y seguir generando crecimiento sostenible.

De acuerdo con el Sistema de Alertas de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), que contempla los 
indicadores de Deuda y Obligaciones sobre Ingresos de Libre 
Disposición; Servicio de la Deuda y de Obligaciones sobre 
Ingresos de Libre Disposición; y Obligaciones de Corto Plazo 
y Proveedores sobre Ingresos Totales, el estado tiene un nivel 
de endeudamiento en color verde y lo mantendría incluso con 
el nuevo financiamiento. 

Debido a las capacidades actuales del Puerto de Altura, 
estamos limitados a que únicamente lleguen barcos de 
40,000 toneladas, cuando en otros sitios del país arriban 
hasta de 100,000, lo que hace que mover productos a Yucatán 
y fuera sea más caro que en esos lugares, lo cual incrementa 
los gastos de logística para las empresas. 

Por otro lado, los cruceros que se recibe son de 3,000 o 
4,000 pasajeros, cuando se podría dar la bienvenida a los de 
9,000 turistas, cuando se tenga las condiciones; además, las 
principales navieras están sacando de circulación los barcos 
chicos para hacer otros más grandes y reducir costos.

La Fracción Legislativa del PRI votó en contra de un 
nuevo endeudamiento del Gobierno del Estado, 
en esta ocasión de 3 mil 63 millones de pesos, no 

sólo porque compromete los recursos de este año en 
cuanto a programas sociales, sino porque no existe una 
planeación ni una gestión presupuestaria para el proyecto 
de ampliación y modernización del Puerto de Altura de 
Progreso.

Desde la Tribuna del Congreso del Estado, el coordinador 
de la bancada y presidente del PRI en Yucatán, Gaspar 
Quintal Parra, lamentó que este tipo de proyectos de 
impacto se estén echando andar sin la debida Planeacion  
gubernamental, ya que en la reforma a la Ley de Ingresos 
del Ejercicio Fiscal 2023, que fue aprobada apenas hace 
seis meses, esta obra no estaba considerada.

“Es claro que no se cuentan con los recursos económicos 
y nunca se consideraron las previsiones en el rubro de 
ingresos que permitieran la ejecución de esta obra con 
las cuentas sanas, sobre todo, sin que se generen costos 
para las y los yucatecos, que a fin de cuentas son a quienes 
les impacta en su calidad de vida”, sostuvo el diputado, 
quien recordó que el Gobierno del Estado tampoco incluyó 
esta obra en el Catálogo de Políticas Públicas y Actos 
Gubernamentales Trascendentales publicado por el Iepac.

Además, el diputado enfatizó que no es correcto aprobar 
un millonario crédito cuando la Federación ni siquiera 
ha entregado la concesión de los servicios del Puerto de 
Altura al Gobierno del estado, es decir, tampoco se puede 
hablar de un autofinanciamiento porque aún no se tiene 
esa certeza.    

Pero sobre todo, recalcó Gaspar Quintal, se trataría del 
cuarto empréstito de la actual administración estatal, 
situación que afecta la capacidad de endeudamiento del 
gobierno y limitaría los recursos para realizar programas 
de desarrollo social, además de que la Federación no está 
aportando un solo peso a la ampliación del Puerto de 
Altura.

“El saldo de la deuda pública a largo plazo, con corte al 
31 de diciembre de 2022, según cifras del Registro Público 
Único de Financiamientos y Obligaciones de Entidades 
Federativas y Municipios Vigente, asciende a 8 mil 609 
millones 475 mil 13 pesos, deuda que al sumarse el nuevo 
empréstito, daría un nuevo total de 11 mil 672 millones 475 
mil 12 pesos”, advirtió.

Gaspar Quintal recordó que el Puerto de Altura es un 
sueño hecho realidad para la población yucateca desde 
hace más de 40 años, y que fue impulsado por la tenacidad 
del entonces gobernador Víctor Cervera Pacheco. Dijo 
que aunque al principio fue denostado, hoy es la obra de 
infraestructura más importante de Yucatán, por lo que es 
lamentable que se pretenda “modernizar” sin planeación 
presupuestal. 

“Por eso somos muy responsables en hacer visible que la 
contratación de una nueva línea de crédito acrecentaría 
el monto de las cargas financieras y aumentará el 
endeudamiento que tendrán que pagar las y los yucatecos. 
Por todo lo anterior, el voto de la Fracción del PRI es en 
contra”, sostuvo.



Semanario de Información y Análisis Político 25

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Político

Visión critica y objetiva del acontecer
internacional, nacional y local

La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP



Semanario de Información y Análisis Político26

ESPECIAL 

Con una trayectoria de más de 20 
años en el servicio público y una 
sólida experiencia en el sistema 

financiero mexicano, la Maestra Olga 
Rosas Moya fue designada por el 
Congreso del Estado como titular de 
la naciente Agencia de Inteligencia 
Patrimonial y Económica de Yucatán, 
cuyo objetivo será blindar a la entidad 
de delitos como el lavado de dinero y 
la evasión fiscal.

En sesión del pleno realizada este 
miércoles 31 de mayo, la exsecretaria 
de Administración y Finanzas del 
Gobierno del Estado recibió 21 votos 
a favor -un número que sobrepasa la 
mayoría calificada- que la acredita 
por un período de 15 años como titular 
de ese organismo, que equivale a la 
Unidad de Inteligencia Financiera 
(UIF) del Gobierno Federal.

Licenciada en Educación con Maestría 
en Administración Pública, Olga Rosas 
llega al cargo luego de comparecer 
-como parte de una terna- ante los 
diputados de la Comisión de Puntos 
Constitucionales y Gobernación y la 
de Presupuesto y Patrimonio Estatal 
y Municipal, quienes emitieron un 
dictamen favorable a su postulación 
al cumplir con todos los requisitos 
y ser considerada como persona 
idónea para dirigir la AIPEY, mismo 
que se aprobó en la votación del 
pleno.

Olga Rosas Moya hace historia: Es la 
primera titular de la Agencia de Inteligencia 

Patrimonial y Económica de Yucatán
Especial / La Revista 

OLGA ROSAS MOYA SERÁ TITULAR DE LA AGENCIA DE INTELIGENCIA 
PATRIMONIAL Y ECONÓMICA DE YUCATÁN, UN ORGANISMO PÚBLICO 

AUTÓNOMO DE RANGO CONSTITUCIONAL.
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Durante su comparecencia en Comisiones, la maestra 
Rosas Moya indicó que Yucatán registra una economía en 
crecimiento, es atractivo para la inversión y la búsqueda 
de nuevas oportunidades, pero también enfrenta retos 
que pueden frenar ese éxito económico y social, como 
son las operaciones con dinero de procedencia ilícita y la 
defraudación fiscal.

Estos delitos crean una cultura de impunidad que puede 
arraigar y corroer nuestros valores y nuestra cohesión 
social, por eso debemos defender al estado. De lo contrario, 
pondremos en riesgo nuestra paz y prosperidad, advirtió.

Estos delitos, dijo en su exposición, tienen también un 
impacto muy real y directo en nuestras vidas. Cada peso 
ilícito es un peso que se le roba a nuestra sociedad. Es un 
peso menos para la educación, para hospitales y para la 
infraestructura que necesitamos para crecer y prosperar. 
Es un peso menos para las inversiones que podrían generar 
empleos y oportunidades para nuestra gente.

La buena noticia es que existen herramientas probadas 
para combatir estos delitos y están a nuestra disposición. 
Una herramienta crucial es justamente la Agencia de 
Inteligencia Patrimonial y Económica que hoy se crea en 
Yucatán, apuntó la maestra Rosas Moya.

En su desempeño profesional en el ámbito federal, Olga 
Rosas fue directora de Administración de la Procuraduría 
Fiscal de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, donde 
participó, precisamente, en la creación de la Unidad de 
Inteligencia Financiera, y fue funcionaria del Servicio de 
Administración y Enajenación de Bienes (SAE), donde fue 
parte del proceso estratégico para el combate al lavado 
dinero y la confiscación de bienes adquiridos con recursos 
ilícitos, un organismo reconocido por el Grupo de Acción 
Financiera Internacional (GAFI) que integran 35 países, 
como una buena práctica internacional implementada por 
el gobierno mexicano.

LA EXSECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS SALUDA AL DIPUTADO 
VÍCTOR HUGO LOZANO DURANTE SU COMPARECENCIA EN EL CONGRESO DEL 
ESTADO. LA FUNCIONARIA RENDIRÁ LA PROTESTA DE LEY EN UNA FECHA QUE 

ESTABLECERÁ LA LEY ORGÁNICA DE LA AIPEY.
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Ante la nulidad de conciliar, acordar, 
negociar, dialogar, legislar en favor de la 
sociedad, un mandatario incapaz, soberbio, 

patán, indigno, totalitario, insensato se va por la 
fácil para conseguir legal, pero inmoral un bien, 
objeto, territorio, región, zona, en detrimento 
de una población, la propiedad privada, de 
bienes particulares, de civiles nacionales y/o 
extranjeros. Utiliza con premeditación, alevosía  
y ventaja su posición, sin considerar que más 
daños que beneficios acarreará esta traicionera 
decisión: el decretazo.

En menos de una semana, el merodeador de 
Palacio Nacional (porque no gobierna, menos 
sabe cómo se come esto) Andrés Manuel 
López Obrador, ha impuesto 3 decretazos, -a 
hurtadillas, sin consenso, por debajo de la mesa, 
con vileza, felonía- robando a Grupo México 130 
kilómetros de vías férreas, propietaria del canal 
transístmico Veracruz-Salina Cruz, al empresario 
(que no es hermana de la caridad)  German 
Larrea, la concesión legalmente obtenida para 
explotar comercialmente de la vía, incluidos 
todos los bienes muebles, inmuebles, oficinas, 
administración, plazas laborales, infraestructura 
y sobre todo la renta, es decir, los ingresos 
pecuniarios por la labor desarrollada por 
Ferrosur (Ferrocarril del Sureste)

En el decretazo publicado en el Diario Oficial de 
la Federación (DOF), que regentea su compadre, 
paisano, larva y “corcholata”, Adán Augusto 
López Hernández, Secretario de Gobernación, 
ignoraron, despreciaron a la Constitución, al 
desconocer el Título de Concesión, en poder 
de Larrea. Justificaron la “puñalada trapera”, 
bajo el peregrino argumento de “ocupación 
temporal” de patios, talleres, oficinas, ruta, vía 
férrea, galerones, trenes, operaciones, etc. con el 
pretexto que dicha acción es de interés público y 
de “¿seguridad nacional?”

Aunque la verdad, el Peje cobró venganza al 
empresario, pues caprichosamente hace dos 
años López había exigido a Germán Larrea, 
devolviera “al Estado” la Concesión porque quería 
utilizarla para su proyecto de Tren Maya, lo que el 

particular se negó, que hizo rabiar al tabasqueño. 
Conociendo que este vil sujeto es vengativo, 
dejó pasar varios años, y 19 de mayo de 2023, 
dio el zarpazo, robando, ultrajando, asaltando 
la empresa Ferrosur en el Istmo de Tehuantepec, 
con la complicidad de la Secretaria de Marina, 
quien envió al sitio 700 elementos fuertemente 
armados para amedrentar a una centena de 
civiles que en ese momento laboraban.

Traicioneramente, López Obrador, el jueves 18 de 
mayo, citó en Palacio Nacional a los miembros del 
Consejo Asesor Empresarial del Gobierno de la 
T4a, integrado por los emprendedores más ricos 
de México, entre ellos Germán Larrea, para tratar 
sobre la compra/venta de City Banamex, de la 
cual Larrea había pujado y ofrecido comprarlo.

En la reunión -el cobarde López Obrador- 
compartió el pan y la sal con sus convidados, 
pero no aludió al perverso, vil y traicionero plan 
de robarle a Germán, Ferrosur, una empresa 
privada. El hipócrita Peje había urdido junto 
con Adán Augusto, Ramírez de la O (secretario 
de Hacienda) la forma más fácil de obtener 
legal (porque el Decreto es permitido por la Ley 
de Leyes) pero inmoralmente una propiedad 
particular, que no tiene interés público o social, 
sino el capricho político, soberbio, oscuro 
de “hacerse a la mala” de un territorio y su 
infraestructura para incorporarlo (conectarlo, 
dice el Decretazo) con el chu chu chù Maya, su obra 
faraónica que sólo traerá beneficios económicos, 
políticos, de poder y posicionamiento territorial 
al General Secretario de la Defensa Nacional, Luis 
Crescencio Sandoval, al propio López Obrador, 
su parentela, su círculo principal, por la renta 
(multimillonaria) que generará la explotación 
(literal) del Tren Maya.

Para ubicar en la posición real de la decisión 
unilateral del Peje de lanzar el decretazo, dejen les 
digo que un Decreto presidencial es “la decisión 
que toma una persona (en este caso López) u 
organismo con autoridad para ello. Decisión 
del Consejo de Ministros (gabinete) o de una 
entidad equivalente que aprueba disposiciones 
de carácter general” En este caso, Andrés Manuel 

Compinche de Luis
Ultraje, asalto, robo, despojo

Por Luis Repper Jaramillo
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com
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no consultó, preguntó o escuchó opinión alguna 
yéndose por la libre. El truhan, ladrón, delincuente, 
responsable único de los decretazos tiene nombre y 
apellidos: Andrés Manuel López Obrador.

En lo que sí, incurre este sujeto, es en la aplicación 
literal (peyorativa) de decretazo, que viene haciendo 
desde hace cinco años y meses, para obtener lo que 
legal y moralmente no puede. Decretazo “ley cuyo 
contenido afecta directamente a gran parte de la 
población y resulta polémico porque generalmente 
se considera injusto y poco meditado”

Implica una reforma constitucional drástica y 
repentina en aspectos de enorme repercusión social, 
económica y política

Desde luego que estas arbitrariedades de Andrés 
-lo sabe, pero le vale madres- atentan contra la 
tranquilidad, paz social, libre empresa, confianza, 
interés interno y externo por invertir en México. 
Certeza jurídica, Estado de Derecho.

Por toda respuesta, el merodeador de Palacio Nacional 
responde con insultos, bajezas, denostaciones, al 
rechazo social, popular, periodístico, empresarial, 
ético y moral, con estos epítetos: (cito textual) 
“facciosos, corruptos, conservadores, reaccionarios. 
Rémoras, lacras”.

No sorprende su bajo nivel cultural, moral, humano, 
sino la vileza que supura detentando el cargo político 
más importante de México: el Poder Ejecutivo. 
Indigno de quien debería ser ejemplo de decencia, 
probidad, inteligencia, diplomacia, ecuanimidad, 
raciocinio, cultura… ¡¡Bueno, tomo las cosas de quien 
vienen!!  De un miserable

Te recuerdo Peje, los Decretos están subordinados a 
la Constitución y a las Leyes. Acordar un embargo de 
bienes de una persona o grupo de ellas o admitir a 
trámite una demanda, debe apegarse legalmente a 
la Carta Magna. Pero como tú mandaste “al Diablo” 
a las leyes e instituciones, haces lo que te venga en 
gana. Eres boñiga

Decía que en sólo cuatro días promulgaste dos 
decretazos, lo que te ubica como un ser (despreciable) 
desesperado ante la realidad: estás solo. El pueblo 
bueno y sabio te abandonó, te ha dado la espalda, 
sólo te quedan chairos, paleros, pejezombies, 
amlovers, aduladores, larvas, dementes. Y sigues 
dando bandazos con un recurso constitucional que 
has prostituido por tu afán absolutista y tu TOC de 
poder: robar dinero digno, dilapidarlo en estupideces 
y heredar este a tus huevones familiares, 
especialmente a la triada inútil y mantenida de José 
Ramón, Gonzalo Alfonso y Andrés Manuel (Andy) 
López Beltrán, sucesores de la dinastía de corruptos, 
ladrones, pillos, miserables, desquiciados, perversos, 
usurpadores, malandrines, hasta ahora impunes, 
pero con el tiempo la justicia les caerá.

El segundo decretazo (ultraje, asalto) de la semana 
fue el 22 de mayo de 2023, que a hurtadillas, bajo 
la mesa, escondido, de noche -para que nadie se 
enterara- enviaste al Diario Oficial de la Federación 
(DOF) que regentea tu compadre, paisano, larva, 
“corcholata” Adán Augusto López Hernández, 
Secretario de Gobernación, en el que ordenas a la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, despojar a ciudadanos civiles, privados, 
pobres, campesinos (¿no que primero los pobres, 
Andrés), dueños de 113 mil 838 metros cuadrados 
de tierras útiles para cultivo, que labran para 
alimentarse y sobrevivir, ubicadas en los municipios 
mexiquenses de Tultitlán, Tultepec y Nextlalpan, bajo 
el peregrino argumento de “causa de utilidad pública”, 
sin haber negociado, conversado, ofertado en juicio 
legal de compra/venta, a quienes de la noche a la 
mañana pierden su patrimonio, herencia, propiedad, 
por una decisión inhumana, vil y traicionera de un 
sujeto nacido para perder.

En el decretazo, sin el mínimo respeto a esas familias, 
sus herederos y a la colectividad, dispuso que “los 
afectados tienen la posibilidad de judicializar el 
ultraje, con el único objetivo de contravenir el monto 
de lo expropiado; es decir, sólo podrán “pelear” 
porque el costo por metro cuadrado de su propiedad 
sea digno, remunerador, al precio de la importancia 
que la Transformación de 4a tazó para robar tierras 
privadas, porque sus parcelas jamás las volverán 
a recuperar. Serán urbanizadas para construir 4 
Centros de Transferencia Multimodal para converger 
en la Línea 1 del Tren Suburbano Lindavista/Felipe 
Ángeles, en donde su ubica la Central Avionera 
militar, habilitada de civil, cuya administración, 
rentabilidad, operación y ganancias son por entero 
para los bolsillos del General Secretario de la 
Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval y su 
compinche Andrés Manuel López Obrador, los 
López Beltrán; bueno hasta el López Gutiérrez Jesús 
Ernesto (Chocoflán).

Pero los campesinos despojados rumiarán de por 
vida su decepción (quienes votaron por él en 2018), 
embaucamiento, robo, ultraje de la única forma de 
vida que tenían, sus tierras de cultivo.

Truhán, mentiroso, despiadado, simulador, traidor 
fue, es y será Andrés Manuel López Obrador, quien 
con sus actos de mentiras y decretazos sigue 
sumiendo a México y los mexicanos en la inmundicia. 
Sólo se salvan sus miserables familiares, su primer 
círculo, porque ni sus chairos, amlovers, pejezombies, 
aduladores y larvas, tendrán los privilegios de vivir 
de lo robado por la Transformación de 4ª

-----------------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales 
radioexpresionmexico.com, mexiconuevaera.com, 
pausa.mx, revistapeninsular.com.mx, aldeadigital.
mx, bajosello.com
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CONSTRUYENDO

Al interior de los negocios, es clave 
el liderazgo del empresario y sus 
principales ejecutivos para conducir 

e impulsar la adopción tecnológica. 
Actualmente, los avances en tecnología están 
en constante crecimiento y mejora, colocando 
a disposición de quienes así lo deseen, una 
gran cantidad y variedad de herramientas 
que prometen sustanciales beneficios en 
eficiencia y productividad.

Es un paso que conviene fomentar y que las 
empresarias y empresarios tendrían que 
encabezar desde una profunda convicción 
y motivación personal. No hacerlo debido 
a dudas y temores, podría colocar a las 
compañías, especialmente las micro, pequeñas 
y medianas, que en México representan el 
99% de las unidades de negocio, al límite de la 
supervivencia.

Para modernizarse, los líderes en las empresas 
tienen a la mano avanzados sistemas de 
control de máquinas y equipos, impresión 
en 3D, aparatos robóticos, drones, BIM, 
sensores, internet de las cosas, inteligencia artificial, realidad 
aumentada y virtual, y una abrumadora lista de tecnologías 
emergentes o en desarrollo. Enfocarse en las más efectivas 
y hacer una sabia elección de inversión no es tarea fácil en 
este entorno.

La industria de la construcción es un sector que 
tradicionalmente se ha mostrado renuente a invertir en 
tecnología, pero algo parece estar cambiando al respecto. 
Un estudio conducido por el medio Construction Technology 
reveló que entre los líderes de empresas relacionadas con 
la construcción un 68 por ciento indicó que su presupuesto 
destinado a adquirir tecnología sería igual o mayor este año 
que el anterior, el 22 por ciento dijo que sería ligeramente 
mayor mientras que el 10 por ciento dijo que sería mucho 
mayor. Estas cifras muestran que los profesionales de la 
construcción están listos y muestran un gran apetito por 
invertir en tecnología.

Cuando se les cuestionó cuál es la inversión en tecnología 
más importante que han realizado en términos de efectividad, 
el 34 por ciento respondió que software para gestión de 
proyectos, de los cuales el 16 por ciento es BIM (Building 
Information Modeling) y el 18 es diferente a BIM.

Incrementar la productividad y la eficiencia, reducir los riesgos 
y mejorar la seguridad en los sitios de las obras, aumentar 
las ganancias y adjudicarse más contratos, están en la lista 
de los principales motivadores que impulsan el ánimo para 
invertir en la digitalización de los procesos en las empresas.

Causa algo de sorpresa encontrar que los criterios ESG 
(medioambientales, sociales y de gobernanza), así como la 
descarbonización del sector se ubicaron muy abajo entre 
los impulsores de la adopción tecnológica. No está claro si 
esto se debe a cierta reticencia para hacerse responsables 
de su impacto en el cambio climático o a la incapacidad de 
la industria de la tecnología para enviar un mensaje evidente 
acerca de la capacidad de sus soluciones para ayudar a 
reducir sus emisiones.

Otro de los grandes desafíos para escalar el uso de la 
tecnología, es encontrar y reclutar el recurso humano con 
las suficientes capacidades, habilidades y destrezas para 
hacerse cargo.

De cualquier manera, está claro que el propietario, accionista, 
o ejecutivo de la empresa es quien tiene que asumir 
convencido y motivado, el liderazgo para mostrar el camino y 
tomar de la mano a todos en la organización para recorrerlo.

Liderazgo, clave en la 
adopción tecnológica.

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

PARA MODERNIZARSE, NO HAY PRETEXTO, HOY EN DÍA LOS LÍDERES 
EN LAS EMPRESAS TIENEN A LA MANO AVANZADOS SISTEMAS DE 
CONTROL DE MÁQUINAS Y EQUIPOS.
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En una visita que realizó el pasado 
fin de semana al Cono Sur de 
Yucatán, alcaldes, exalcaldes, 

productores, líderes y militantes 
panistas de esa región manifestaron su 
respaldo a Renán Barrera Concha, quien 
cada vez continúa tejiendo alianzas en 
los municipios.

“Estamos haciendo equipo y la cabeza 
eres tú Renán”, manifestó, abiertamente, 
Rafael Montalvo Mata, presidente 
municipal de Ticul.

A ritmo de batucada, con pancartas 
y porras, militantes de esa ciudad 
recibieron a Barrera Concha, consejero 
nacional y estatal del PAN, quien agradeció las muestras 
de apoyo y los convocó a trabajar unidos para defender los 
logros que ha generado el gobernador Mauricio Avila Dosal de 
la mano de los yucatecos, en materia de seguridad, economía, 
empleos, salud y educación, para que Yucatán continúe por la 
ruta del crecimiento y desarrollo.

“Tenemos que cuidar Yucatán. No podemos poner en riesgo 
estos avances que han beneficiado a miles de yucatecas y 
yucatecos”, advirtió el alcalde y consejero panista.

“¡Renán, Ticul está contigo!”, “¡Ticul hace equipo con Renán!”, se 
leía en las pancartas de apoyo a Barrera Concha.

En la gira, el alcalde meridano también estuvo en Tekax, 
donde se reunió con empresarios, prestadores de servicios 
turísticos, agricultores y ganaderos, ante quienes expuso los 
programas de éxito que ofrecen en Mérida como Círculo 47, 
Micromer y Macromer, los cuales se pueden replicar en los 
municipios.

En la reunión, el alcalde Diego Ávila Romero refrendó su 
respaldo a Renán Barrera y coincidió en que la única manera 
que los municipios crezcan es trabajando en equipo. 

“El trabajo, la continuidad y los resultados están a la vista. 
Mérida es el ejemplo a seguir, es el hermano mayor de los 
municipios y tenemos que empezar a jalar parejo para tener 
un desarrollo más rápido en nuestras comunidades”, expresó 
Ávila Romero. 

En ese evento participaron Teresita Borges Pasos, secretaria 
general del Comité Estatal del PRD, y el maestro Raúl Sosa 
Alonzo, presidente estatal de Nueva Alianza, quienes, de cara 
a los tiempos que se avecinan, se sumaron a las muestras de 
apoyo a Barrera Concha. 

La gira del sábado incluyó un recorrido por los atractivos 
de Tekax y el domingo una visita al Mercado de Ticul, donde 
desayunó unos salbutes antes de iniciar sus actividades.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Especial / La Revista 

RENÁN BARRERA RECIBIÓ AMPLIO RESPALDO 
EN SU VISITA A TEKAX, DONDE CONVOCÓ A 
TRABAJAR UNIDOS PARA CUIDAR LA SEGURIDAD 
Y EL DESARROLLO DE YUCATÁN. LO ACOMPAÑA EL 
ALCALDE DIEGO ÁVILA.

ELOCUENTES PANCARTAS DE MILITANTES DE 
TICUL EN LA QUE MANIFIESTAN SU APOYO AL 
ALCALDE MERIDANO, A QUEN RECIBIERON CON 
BATUCADA, PANCARTAS Y PORRAS. 

“¡Renán, estamos contigo!”, 
afirman en el sur de Yucatán 

SONRIENTE 
POR LA VISITA, 
DOÑA FIDELIA 
QUINTAL, VECINA 
DE PENCUYUT, 
COMISARÍA DE 
TEKAX,  INVITA A 
RENÁN BARRERA A 
PROBAR RELLENO 
NEGRO CON 
TORTILLAS DE 
MANO RECIÉN 
SALIDAS DEL 
COMAL.
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Para que cada vez más estudiantes 
conozcan y accedan a los programas 
municipales destinados a elevar su 

calidad de vida y promover su bienestar, 
el Alcalde Renán Barrera Concha presentó 
algunas de las 300 estrategias y acciones 
que ofrece el Ayuntamiento para las y los 
jóvenes y sus familias.

En la presentación de la actividad 
“Ayuntamiento en mi Tecnológico”, efectuada 
en el Instituto Tecnológico de Mérida (ITM) 
Campus Poniente, el Edil destacó que en el 
Municipio existen programas y acciones para 
desarrollar el potencial de la comunidad 
estudiantil, así como para fortalecer sus 
habilidades académicas. 

Agregó que también trabajará en conjunto 
con las autoridades estatales y con los 
directivos de la escuela para atender las 
principales solicitudes de servicios y apoyos 
para mejorar el entorno de las y los alumnos.
Asimismo, el Alcalde informó que ampliarán 
la red de alumbrado público en las 

inmediaciones e incluirá este plantel dentro 
del programa Puntos Verdes, además que se 
coordinará el trabajo entre las autoridades 
municipales y estatales para atender el 
tema de transporte público.

“También, instalaremos un bici puerto del 
programa En Bici para que cuenten con esta 
opción de movilidad urbana sustentable, 
que les permitirá conectar la escuela con el 
sistema de transporte”, expresó.

En el rubro de apoyos y becas, Barrera 
Concha invitó a las y los estudiantes a enviar 
sus solicitudes, para analizar las opciones 
para darles atención, como se hizo con los 
integrantes del Club de Robótica Lobots del 
ITM, a quienes se les apoyo para participar 
en un evento a nivel nacional.

Destacó que, ante las necesidades de la 
comunidad universitaria, “Ayuntamiento 
en mi Tecnológico” instaló stands con 
información sobre becas, lentes graduados, 
facilidades para adquirir computadoras e 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

CON 
“AYUNTAMIENTO EN 
MI TECNOLÓGICO” 
EL ALCALDE 
PROMUEVE EL 
BIENESTAR DE LAS 
Y LOS JÓVENES

Renán Barrera acerca a universitarios 
programas y servicios del Municipio
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BARRERA CONCHA 
INVITÓ A LOS 
ESTUDIANTES A ENVIAR 
SUS SOLICITUDES, 
PARA ANALIZAR LAS 
OPCIONES DE BECAS Y 
APOYOS, COMO SE HIZO 
CON LOS INTEGRANTES 
DEL CLUB DE ROBÓTICA 
LOBOTS DEL ITM, A 
QUIENES SE LES APOYÓ 
PARA PARTICIPAR EN UN 
EVENTO A NACIONAL.

incluso apoyos económicos a través de programas como 
Micromer, entre otros.

Entre los programas presentados, destacó que el 
programa Parques en Línea funciona en 208 espacios 
públicos del Municipio, dando oportunidad que las y los 
estudiantes cumplan con sus tareas académicas, además 
que la ciudadanía los utiliza para hacer sus trámites en 
línea.

“Para ustedes que son muy creativos y buscan desarrollar 
nuevas tecnologías, el Ayuntamiento de Mérida cuenta 
con el Centro Municipal de Emprendedores para apoyarles 
a iniciar el producto o servicio que desean realizar. 
También contamos con el programa Micromer que otorga 
créditos de hasta cien mil pesos para que puedan mejorar 
los negocios de quienes necesitan un empujón para crecer 
comercialmente”, explicó.

Al respecto, el director general del Instituto Tecnológico de 
Mérida, José Canto Esquivel, en nombre de los estudiantes, 
solicitó que ambos campus del ITM cuenten con puntos 
verdes y que sean considerados en la Cruzada Forestal 
que comienza el próximo 5 de junio.

En ese sentido, invitó al Alcalde a plantar en el campus de 
la calle 60 un árbol que sustituya a un ejemplar icónico 
que tenía el plantel en la década de los años 60, pero que 
ya no existe

“De verdad Alcalde, estamos muy agradecidos con usted 
porque somos la única escuela que ha visitado dos veces 
para brindarle apoyo a través de los programas y servicios 
del Ayuntamiento. Espero que podamos crear una sinergia 
y trabajar coordinadamente con el gobierno municipal”, 
expresó.

Acompañaron al Alcalde, Rafael Rodríguez Méndez, 
regidor presidente de la comisión de Juventud, Deportes y 
Educación; Julio Sauma Castillo, Secretario de Participación 
Ciudadana y los directores Ildefonso Machado Domínguez, 
de Salud y Bienestar Social; María José Cáceres Delgado, de 
Desarrollo Social e Ignacio Gutiérrez Solís, de Gobernación.
Las direcciones que participaron con sus stands fueron 
la Dirección de Salud y Bienestar Social, el Instituto de la 
Mujer, la Unidad de Desarrollo Sustentable, la Dirección de 
Cultura, la Dirección de Desarrollo Económico y Turístico, 
la Unidad de Contraloría Municipal; la Secretaría de 
Participación Ciudadana; y la Dirección de Desarrollo 
Social, entre otras.

EL ALCALDE TAMBIÉN 
EXPLICÓ LAS BONDADES 

DEL PROGRAMA MICROMER 
QUE OTORGA CRÉDITOS DE 

HASTA CIEN MIL PESOS PARA 
MEJORAR LOS NEGOCIOS.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

La unidad de prueba del Ie-tram,
ya está en Yucatán

La unidad de prueba del Ie-tram, 
transporte público 100% eléctrico 
y único en Latinoamérica, ya se 

encuentra en Yucatán, con lo que el futuro 
de la movilidad, que impulsa el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, está cada vez más 
cerca para ofrecer a las y los yucatecos 
un sistema moderno, a la altura de lo que 
merecen.

El vehículo, procedente de la costa 
noroeste de España, arribó al territorio 
estatal y servirá para realizar los primeros 
recorridos de prueba para con ello 
garantizar que tanto la infraestructura en 
construcción como las características de 
la unidad son las adecuadas para que a 
partir del mes de diciembre los ciudadanos 
puedan contar con uno de los mejores 
servicios de transporte público del mundo. 

Cuenta con un diseño accesible a través 
de 4 puertas deslizantes, entrada baja 
para personas adultas mayores y con 
discapacidad, señalización de lugares 
reservados para ellas, disposición de 
asientos y distribución interior, pasillos 
adaptables, información sonora y, en el 
tema tecnológico, recaudo electrónico, 
entre otras amenidades.

Brinda todas las bondades de un tranvía, 
pero con la flexibilidad de un autobús; 
puede llevar hasta 105 pasajeros y genera 
0 emisiones de carbono. Tiene 12 metros 
de largo; sistema de baterías modular, 
diseñado para adecuarse a muchas 
necesidades; aire acondicionado específico 
para vehículos eléctricos, y lo último en 
tecnología y seguridad.

Este proyecto será una realidad para las y 
los yucatecos, mediante una inversión total 
de 2,820 millones de pesos, de la cual el 
60% aportará el Estado; 23%, la Federación, 
y 16%, la iniciativa privada, presupuesto 
que incluye las unidades, infraestructura 
vial y eléctrica, con adecuaciones en ruta y 
el Centro Histórico.

De esta forma, Yucatán cambia por 
completo su servicio de transporte público, 
pues se convertirá en la entidad que 
contará con la primera y única ruta 100% 

eléctrica en Latinoamérica, con un tipo de vehículo que, actualmente, sólo está 
circulando en algunas ciudades de Europa y Medio Oriente, Qatar y Emiratos 
Árabes Unidos.

Se transformará la movilidad en el estado, al conectar 3 municipios, más de 
137 colonias, 80 trayectos existentes y 20 puntos turísticos. Las unidades 
permitirán reducir la contaminación por ruido, además de que el dióxido de 
carbono que absorben equivale a arriba de 170,000 árboles plantados a lo 
largo de 10 años.

Sus recorridos constarán de 100 kilómetros, en 5 rutas de alta demanda, que 
vincularán el primer cuadro de Mérida con la Facultad de Ingeniería de la 
Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), Umán, Kanasín, Poxilá y Teya, con 
senderos para el transporte público y la movilidad urbana.

YUCATÁN CAMBIA 
POR COMPLETO 
SU SERVICIO DE 
TRANSPORTE PÚBLICO, 
PUES SE CONVERTIRÁ 
EN LA ENTIDAD QUE 
CONTARÁ CON LA 
PRIMERA Y ÚNICA RUTA 
100% ELÉCTRICA EN 
LATINOAMÉRICA.

LA UNIDAD DE PRUEBA DEL IE-TRAM, PROCEDENTE DE LA COSTA 
NOROESTE DE ESPAÑA, ARRIBÓ A YUCATÁN PARA REALIZAR LOS 
PRIMEROS RECORRIDOS A FIN DE PROBAR LA INFRAESTRUCTURA 
CONSTRUIDA PARA ESTE INNOVADOR SISTEMA DE TRANSPORTE.
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Nuevas tecnologías en escuelas 
públicas de Yucatán

Por otra parte, a través del programa piloto Clases 
de Robótica para Educación Básica, los alumnos 
de escuelas públicas demuestran su interés y 
pasión por la tecnología y desarrollan habilidades 
prácticas y técnicas, que les permiten prepararse 
para futuras carreras en el campo de la tecnología.

El gobernador Mauricio Vila Dosal, desde la 
Primaria “Rafael Moguel Gamboa”, ubicada en el 
oriente de Mérida, conoció el funcionamiento y los 
beneficios que traerá a los estudiantes el esquema, 
que concluyó con éxito su fase de prueba, en la 
cual 31 alumnos de quinto y sexto grados de este 
plantel adquirieron conocimientos básicos de 
programación, codificación y uso de robots, en 
materias como Matemáticas y Geometría.

Al dar detalles, el director de StarBot, Fabio Dessi, 
explicó que este es un robot modular educativo, 
diseñado para enseñar robótica y programación 
a estudiantes de nivel básico, que pueden 
ensamblarlo de diferentes maneras y agregarle 
componentes adicionales, lo que les permite 
experimentar y aprender sobre diferentes aspectos 
tanto de esta disciplina como de Electrónica.

Durante la demostración del programa de “toma y 
deja” con pelotas, el directivo resaltó que esta es 
la primera academia en Latinoamérica que trabaja 
para reforzar, entre niños desde 8 hasta 17 años, 
todas las asignaturas de tecnologías y ciencias, 
por lo que Yucatán se ha convertido en pionero en 
abordar las nuevas tecnologías con infantes de 
colegios públicos.

Igual, ante los titulares de las Secretarías 
de Educación (Segey), Liborio Vidal Aguilar, e 
Investigación, Innovación y Educación Superior 
(Siies), Mauricio Cámara Leal, Fabio Dessi detalló 
que StarBot admite diferentes lenguajes de 
programación y es accesible para estudiantes 
de diversas edades, que “pueden aprender 

habilidades prácticas y técnicas importantes, 
fomentar su creatividad y pensamiento crítico, y 
prepararse para futuras carreras en tecnología”, 
agregó.

Se impartieron 8 clases de 1 hora, en las que se 
abordaron temas como Introducción a la Robótica; 
Ensamblaje de StarBot; Programación del mismo; 
Sensores, movimiento y dirección; Resolución de 
problemas, y Creatividad e innovación. 

Por otro lado, en la Biblioteca de la Primaria 
“Luis Pérez Sabido”, el Gobernador atestiguó la 
demostración, a cargo de niños que trabajaron con 
el robot e.DO, quienes activaron el “toma y deja” y un 
programa que une a los demás de los simuladores, 
así como al autómata, al cual hicieron escribir, con 
un marcador y sobre una hoja de papel, la palabra 
“YUCATÁN”.

Un alumno de sexto año, Ángel Sebastián Chablé 
Chablé, aseguró que esta estrategia le gusta 
mucho y le ha dejado muchas enseñanzas, pues, 
en el tiempo que duró, aprendió a conocer las 
coordenadas y los tipos de ejes, incluyendo el 
cartesiano, junto con varios tipos de figuras 3D. 
“La verdad, ha sido muy divertido, mis papás 
están muy contentos de que yo haga ese tipo de 
cosas y me gustaría seguir practicando esto, más 
adelante, aunque es un poco difícil”, mencionó.

A su vez, Yusemy Cano, profesora de cuarto y 
madre de 2 participantes, aseguró que sus hijas 
están muy contentas, porque ponen en práctica los 
conocimientos que imparten en las aulas; además, 
creen que esta herramienta es muy importante 
para su crecimiento.

“Contenta porque realmente vemos que, en 
escuelas urbanas de marginación, están llevando 
programas buenos, nuevos y que ayudan a los 
niños, a que vayan descubriendo sus habilidades 
y encaminarlos a un mejor futuro”, subrayó 
ante el Gobernador, quien platicó y escuchó las 
necesidades de los docentes.

A TRAVÉS DEL PROGRAMA PILOTO 
CLASES DE ROBÓTICA PARA EDUCACIÓN 

BÁSICA, LOS ALUMNOS DE ESCUELAS 
PÚBLICAS DEMUESTRAN SU INTERÉS 
POR LA TECNOLOGÍA Y DESARROLLAN 
HABILIDADES PRÁCTICAS Y TÉCNICAS.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, 
DESDE LA PRIMARIA “RAFAEL MOGUEL 
GAMBOA”, UBICADA EN EL ORIENTE DE 
MÉRIDA, CONOCIÓ EL FUNCIONAMIENTO 
Y LOS BENEFICIOS QUE TRAERÁ A LOS 
ESTUDIANTES ESTE ESQUEMA.
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CAMPECHE

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) aprobó por unanimidad que la gobernadora 
de Campeche, Layda Sansores Sanromán, sea 

inscrita en el Registro Nacional de Personas Sancionadas 
en Materia de Violencia Política en Razón de Género.

En la sesión del martes 30 del presente mes se discutió 
la denuncia que se presentó contra la mandataria, luego 
de las manifestaciones que realizó contra diputadas del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) en julio de 2022 
en medio de una emisión de su programa El Martes del 
Jaguar, al considerar que existieron algunos actos de 
violencia.

De acuerdo con la información periodística que generó 
el tema, con base en la discusión que se tuvo entre los 
magistrados, la militante del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) habría incurrido en violencia verbal, 
psicológica, digital, simbólica y sexual en contra de las 
legisladoras priistas.

Además de ser inscrita en el padrón nacional de personas 
agresoras, el TEPJF dictó como medida cautelar que la 
mandataria local ofrezca disculpas públicas, mediante 
sus redes sociales, a las diputadas a las cuales agredió. 
La sentencia también incluyó a algunos medios de 

comunicación, así como algunos periodistas por replicar 
la información.

En la emisión del 5 de julio del Martes del Jaguar, la 
gobernadora de Campeche presentó un audio en contra 
del dirigente nacional del PRI, Alejandro “Alito” Moreno 
Cárdenas, en donde supuestamente hablaba con el 
exgobernador de Oaxaca, José Murat, sobre algunas 
reformas que se tenían que aprobar, en las que refirió que 
se “coger*an” a los empresarios.

Tras dicha presentación, la mandataria local aseguró 
que en su poder no sólo tenía supuestas conversaciones 
del priista, sino que tuvo acceso a algunas fotos -desde 
íntimas hasta personales- que diputadas federales del PRI 
presuntamente habrían mandado al líder priista.

“Llamada anónima”

Por otra parte, en el capítulo 17 del Martes de Jaguar, 
la gobernadora Layda Sansores recibió una presunta 
llamada anónima de un sujeto que reveló aspectos sobre 
la construcción de los lujosos inmuebles del presidente 
Nacional del Partido Revolución Institucional (PRI), 
Alejandro Alito Moreno Cárdenas.

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA 
DE CAMPECHE, 
LAYDA SANSORES 
SANROMÁN, FUE 
INSCRITA EN EL 
REGISTRO NACIONAL 
DE PERSONAS 
SANCIONADAS 
EN MATERIA DE 
VIOLENCIA POLÍTICA 
EN RAZÓN DE 
GÉNERO.

Registra TEPJF a gobernadora de 
Campeche como agresora por 

violencia de género
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Durante la sección de denuncias anónimas del programa 
emitido este martes 30 de mayo, la mandataria de 
Campeche recibió una insistente llamada de un hombre, 
cuya identidad supuestamente sería la de Alito Moreno.

Es de apuntar que quien ha hecho la actuación de voz de 
Alito Moreno en los mensajes filtrados por la morenista, 
en esta ocasión hizo la supuesta llamada anónima. 
Durante su intervención elogió al priista, refiriéndose a él 
como “líder político, nuestro presidente el excelentísimo 
número uno”.

La voz del sujeto que interpreta a Alito Moreno puntualizó 
algunos aspectos que supuestamente, se dieron mal 
en el programa en relación a Juan José Salazar Ferrer, 
identificado como el arquitecto de cabecera del priista.

“Es brother, cómo de la familia, come con Alito, se 
consienten y todo. Al cabrón incluso lo invitó a Nicaragua 
descansar del 24 al 28 de noviembre de 2019”.

Supuestamente, son tan cercanos que “decidieron vivir 
casi juntos”, por lo que juntaron los lotes 23, 44, 129 y 130 
de Alito Moreno con los lotes 20, 83 y 116 del arquitecto, sin 
tomar en cuenta algunos que su madre le donó, ubicados 
en un exclusivo barrio del Estado de Campeche. Incluso 
el profesionista tendría terrenos dentro de los lotes del 
priista.

“Pues como no se van a querer mucho porque se andan 
pasando la lanita, por abajo del agua y todo por la dichosa 
casa que llena de lujos que se la hizo este señor. Platícanos 
y de esas canchas de pádel que creo porque tiene dos”, dijo 
Layda Sansores al sujeto.

En el domicilio habría dos canchas. Supuestamente la 
primera estaba mal orientada, por lo que hicieron una 

segunda en un terreno de 30 x 30 metros cuadrados, a la 
cual le agregaron gradas y techo.

Durante la construcción de algunos inmuebles el 
arquitecto Salazar tuvo problemas con el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) por el tema 
de las decoraciones, fachadas y su conservación, reveló 
el “denunciante anónimo”. Además, el priista tendría un 
inmueble en el barrio de Guadalupe, otro en el “Country 
Club”, en Castamay, y otro en Lomas de Castillo; en este 
último tiene un boliche, garage y planta de luz.

“Le cotizó, la planta de luz más chingona que hay para la 
casa primero le dio 200 mil de cachete y luego le líquido la 
planta de luz por 700 mil pesos porque quería que todo el 
día estuvieran prendidos los aires acondicionados ya que 
los paneles solares no aguantaban y el calor en Campeche 
está de la chinga**”, dijo el hombre.

La mandataria le aseguró que podía instalar ese sistema de 
aire acondicionado en un hospital, no en el estacionamiento 
de una de sus casas.

Supuestamente, tras el comentario el sujeto se puso 
nervioso y colgó. Layda Sansores aseguró que “su voz se 
le hacía conocida” y recordó que los inmuebles de Alito 
Moreno tenían acabados de lujo.

De acuerdo con una investigación de Mexicanos Contra 
la Corrupción (MCC), Alito Moreno cuenta con una red de 
compra-venta de inmuebles para triangular dinero y no 
dejar rastro de sus declaraciones patrimoniales.

El priista, su hermano Emigdio Gabriel Moreno Cárdenas, 
su madre Yolanda Mercedes Cárdenas Montero y el 
arquitecto Salazar serían propietarios de 35 casas y 
terrenos en Campeche.

EN CAPÍTULO 17 DEL MARTES DE JAGUAR, LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES 
RECIBIÓ UNA PRESUNTA LLAMADA ANÓNIMA.
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La gobernadora de Quintana Roo Mara 
Lezama Espinosa participó en la 
celebración del Día de la Marina Nacional 

y ofrenda floral en honor a los hombres y 
mujeres caídos en cumplimiento de su deber, 
en la Novena Región Naval, con la presencia 
del comandante vicealmirante AN PA DEM 
Gilberto Carballo Ávila.

“Esta es una ocasión especial en la que 
honramos a los hombres y mujeres que, 
desde las filas de la Armada de México, sirven 
a nuestra nación y protegen nuestro territorio 
y soberanía” expresó la primera mujer 
gobernadora del estado.

En el marco de esta celebración, expresó su 
más sincero cariño y reconocimiento por su 
dedicación diaria en la preservación de los 
intereses nacionales y de nuestro estado.

Mara Lezama precisó que la sociedad valora 
enormemente su contribución y sabe que 
pueden contar con su apoyo constante 
sumando esfuerzos con el Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, a 
través del cual se avanza en la transformación 
profunda de la entidad.

Como parte central del evento, el comandante 
vicealmirante AN PA DEM Gilberto Carballo 
Ávila dio lectura al mensaje del almirante 
Rafael Ojeda Durán, Secretario de Marina, en 
donde se destacó que hoy México tiene una 
Marina sustentable y sólida, factor clave para 
el desarrollo nacional.

Se afirmó que juntos trabajamos para 
convertir a México en un país más justo, 
igualitario, equitativo y sustentable. 
Emprendemos la transformación de nuestros 
mares en una nueva ruta para el comercio 
internacional, dijo el secretario Ojeda Durán.

La evocación a los marinos caídos estuvo a 
cargo del contralmirante Noé Cruz Gutiérrez, 
encargado de Despacho de la Capitanía de 
Puerto en Isla Mujeres. Se procedió a una 
ofrenda floral y al toque de silencio, que dio 
mayor solemnidad a la ceremonia.

Asistieron las presidentas municipales de Isla 
Mujeres, Atenea Gómez Ricalde; de Benito 
Juárez Ana Paty Peralta de la Peña, así como 
autoridades militares y civiles.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

La sociedad reconoce la labor de mujeres
y hombres de la Marina: Mara Lezama

LA GOBERNADORA 
DE QUINTANA 

ROO PARTICIPÓ 
EN LA CEREMONIA 
CONMEMORATIVA 

DEL DÍA DE LA 
MARINA, EN LA 

NOVENA REGIÓN 
NAVAL.



Semanario de Información y Análisis Político 39



Semanario de Información y Análisis Político40

EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR Y LA MINISTRA 
PRESIDENTA DE LA SCJN, NORMA PIÑA. 

JUEGOS DE PODER

Advertencia: la historia que a 
continuación se cuenta es como 
imagino piensa el presidente 

López Obrador sus delirantes 
paranoias tan falsas como ridículas.

La ministra presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación colocó 
su toga en el perchero de su oficina. 
De reojo vio el majestuoso cuadro 
del presidente Juárez y pensó: “Ay, mi 
querido Benito, ya estamos a punto de 
resolverlo todo”.

Norma Piña descolgó el teléfono 
y le solicitó a su secretaria que no 
le pasaran más llamadas. Se puso 
unos lentes oscuros y una gorra 
de beisbol que sacó de un cajón. 
Salió al pasillo donde se encuentran 
los retratos de los ministros que 
han pasado por la Suprema Corte 
y caminó. Volteó a ver que nadie la 
siguiera y, al comprobarlo, entró por 
una puerta a una sala de juntas vacía. 
En una de las paredes, abrió una 
pequeña puerta oculta por la sobria 
decoración. Bajó por unas escaleras 
y caminó en un túnel laberíntico que 
se iba iluminando conforme avanzaba 
la ministra. Finalmente llegó a una 
puerta de metal. Con su puño, tocó un 
par de veces, luego interrumpió cinco 
segundos y dio tres toquidos más.

El ministro Luis María Aguilar abrió 
la puerta. Piña entró a un cuarto 
mal iluminado que se encontraba en 
los sótanos del edificio del máximo 
tribunal del país a contra esquina 
del Zócalo capitalino. El entonces 
presidente de la Corte, Salvador 
Urbina, había mandado a construir 

Golpe de Estado Técnico

Por Leo Zuckermann
Twitter: @leozuckermann
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este espacio como una especie de refugio antiaéreo en aquellas 
épocas de la Segunda Guerra Mundial. Ahora se usaba para 
mantener reuniones secretas de algunos ministros en un ambiente 
seguro sin la preocupación de un posible espionaje.

Además de Aguilar, se encontraba el ministro Laynez y la ministra 
Ríos Farjat. “Buenas noches, colegas”, saludó la presidenta a los 
asistentes removiéndose los lentes y la gorra. “¿Cómo vamos?”, 
preguntó.

Todos tomaron asiento en unas sillas de metal. Aguilar tomó la 
palabra. “Ya tenemos los ocho votos asegurados, Norma”, la tuteó. 
“¿Seguro?”, inquirió Piña. “Segurísimo. Salvo Yasmín, Loretta y 
Arturo, todos vamos juntos en esto. Ya es hora de parar a Andrés 
Manuel. Hay que neutralizar al Poder Ejecutivo. Desaparecerlo a 
punta de sentencias porque, si no, va a bajarnos nuestros sueldos. 
Me enfurece la idea que piense que nadie puede ganar más que 
él, que vive en un Palacio y el Estado le paga todos sus gastos. El 
Presidente ha resultado ser un populista de lo peor. Sí, un peligro 
para México. Hay que pararlo a como dé lugar y tenemos los 
votos para hacerlo con las acciones de inconstitucionalidad que 
resolveremos”.

“Muy bien, Luis María, muy bien”, afirmó Norma y le inquirió a Ríos 
Farjat, “¿Y cómo vamos con los jueces y magistrados?”.

Margarita tomó la palabra: “Hablé con todos los que me pediste. 
Los visité personalmente. Todo muy discreto. Sí van a jalar. Primero 
determinarán la suspensión temporal o definitiva de los amparos 
en contra del gobierno federal. Eso obligará a que detengan las 
obras. Luego les darán la razón a los quejosos. Si alguno de estos 
amparos nos llega a nosotros, tenemos los votos para sostenerlos. 
Todo planchado, Norma”.

“Excelente, Margarita, excelente”, se frotó las manos la presidenta 
de la Corte. “Y tú, Javier, ¿cómo quedó lo que te encargué?”

Laynez sonrió atusándose el bigote: “Me reuní con el tipo que dijiste 
de la Embajada de Estados Unidos. Eres una pícara, presidenta. 
Claramente es el jefe de la CIA en México. Le conté nuestro plan de 
cancelar al Poder Ejecutivo, de neutralizar a López Obrador en lo 
que queda de su sexenio. No entré en detalles, pero le encantó. Los 
gringos ya no aguantan al señor Presidente. Quieren anularlo. Que 
ya no pueda trabajar más. Están dispuestos a ayudarnos. Nos van a 
pasar información de mandos militares, empresarios, periodistas 
y dueños de medios de comunicación que nos ayudarán en caso 
que López Obrador se ponga rudo contra nosotros. Ellos nos 
defenderían. Además, nos van a dar los dólares que les pedimos 
para financiar toda la operación. Estamos listos, Norma, estamos 
listos para darle un Golpe de Estado Técnico al Presidente”, y lanzó 
una carcajada tenebrosa.

“Ah, me encanta la tenebra, como tu risa, Javier”, dijo Piña y agregó: 
“Entonces, adelante, llegó nuestra hora, la hora de los jueces, nos 
vamos a llenar de gloria. Por vez primera en la historia del país, el 
Judicial cancelará al Poder Ejecutivo y no al revés. Bien merecido 
se lo tiene Andrés. Ya estuvo bien de tanto insulto y agravio. Si 
nosotros también somos un Poder de la Unión. Así que adelante, 
señores, señora, con la Operación GET”.

Se abrazaron los cuatro. Era un momento histórico. El día que 
los jueces de México decidieron desaparecer al Presidente de la 
República.
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CULTURA 

“¡Orgullo de Yucatán!”, “¡Eres única!”, 
“¡Divina!”, fueron expresiones que 
surgieron del público desde los 

primeros poemas y acordes del recital 
“Por si volvieras” que María San Felipe 
ofreció en el Palacio de la Música ante 
un auditorio lleno.

María salió al escenario acompañada 
de la magistral guitarra de Andrés 
Tinoco y comenzó con un poema de 
su libro “Ni que nos quedaran tantos”, 
en una velada en la que se entregó al 
público hasta contagiar el dolor de 
la ausencia arrancando lágrimas y 
aplausos, pero también muestras de 
cariño y admiración ante la sublime 
expresión de su arte.

Con un puñado de poemas y canciones, María 
fue contando desde su propio corazón cómo son 
las despedidas y cómo duele el cuerpo después 
de una ausencia. En cada texto compartió sus 
propias experiencias y fue contando cómo nació 
cada canción y cada poema de este recital que 
ha presentado con éxito dentro y fuera del país.

La cantautora sólo necesitó la guitarra para 
contar su historia, los protagonistas fueron sus 
poemas y canciones que cautivaron al auditorio.

Las luces, una guitarra que por momentos 
parecía llorar y una mujer abriendo el pecho 
fueron suficientes para llevar al público a tocar 
sus propias historias, sus propias ausencias y 
sus propios vacíos. Los aplausos no pararon y 
las ovaciones a la yucateca no cesaron durante 
las casi dos horas que duró el espectáculo. 

Al final, la cantautora se despidió del auditorio, 
pero el público no la dejó ir para pedirle una 
canción más. Generosa en el escenario, María 
regaló  “Hasta que se haga costumbre”. A una sola 
voz, artista y público se unieron para interpretar 
esta canción que visibiliza la violencia hacia las 
mujeres.

Fue una noche llena de amor y desamor, pero, 
sobre todo, llena de talento de María San Felipe, 
bella y joven artista que triunfa en su propia 
tierra.

Especial / La Revista 

María San Felipe, 
¡sublime en el escenario!

EN UNA NOCHE LLENA DE TALENTO Y EMOCIONES, LAS 
CANCIONES Y POEMAS DE MARÍA SAN FELIPE Y LA GUITARRA 
DE ANDRÉS TINOCO HICIERON VIBRAR AL PÚBLICO, DANDO 
VIDA AL RECITAL “POR SI VOLVIERAS” QUE SE HA CONVERTIDO 
EN TODO UN ÉXITO.
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